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ОГЛЯНИСЬ,
ПРОХОЖИЙ...

Начинается новый день. Новые заботы-хлопоты, но
вые дела... И, как всегда, не хватает времени. Катаст
рофически не хватает!
Просто цейтнот. Знакомого встретишь, кивнешь: при
вет, мол — и дальше своей дорогой. А ведь когда то 
три года за одной партой просидели... Прошло, прошло 
то времечко, теперь у каждого — целый ворох проб
лем, своя собственная жизнь. Свое маленькое «государ
ство» в большом городе. И... свое большое одиночество 
в толпе. Порой не ощущаемое за суетой, оно все же 
есть. Отчего? Не от того ли, что привыкли мы к этой су
ете, что ни на минуту не можем остановиться, попро
бовать посмотреть не вперед и под ноги, а вверх и по 
сторонам — на небо, на звезды. На тех, кто рядом. 
Узнать, кто вот этот совсем не знакомый прохожий, 
спросить, как ему живется, не нужна ли помощь?

Вы никогда не пробовали так сделать? Нет? Еще 
Сент-Экзюпери, выше всех благ на земле ценивший рос
кошь человеческого общения, предупреждал: не забы
вайте об этом, не допускайте, чтобы будничные дела 
заставили вас уйти в себя и забыть о маленьких и 
больших заботах соседей по Вселенной...

Какие они, эти заботы? __
Мы вышли из дома обычным январским днем, пошли 

по обычной улице и задали вопросы обыкновенным 
свердловчанам. Нарушив правила интервью, даже не 
стали спрашивать их фамилий. А зачем? Ведь это те 
самые люди, с кем ежедневно ждем зеленого сигнала 
светофора па перекрестке и, поглядывая на часы, то
ропим автобус, с кем каждый день терпим трамвайную 
давку и стоим в очереди в кафе. Так какие же они?

...Мужчина средних лет прогуливается с наследника
ми. На вопрос: «Вы счастливы?» — отвечает с улыб
кой:

— Да, мы счастливы.
— А что такое счастье?
— Счастье? Исполнение желаний. И, я считаю, наша 

главная обязанность — сделать счастливыми своих де
тей. Затем живем.

Следующий прохожий движется навстречу — ему 
вопрос другого плана: «Что было особенно дорого в 
недавно ушедшем году?»

Пожилой, немало повидавший на своем веку человек 
с усталым и добрым лицом внимательным взглядом по
смотрел на нас и сказал серьезно:

— Здоровье.
— А что бы вы взяли из него в будущее?
Короткая пауза.
— Перестройку, в настоящем ее смысле.
...Говорят, первое впечатление обманчиво. И все же 

оно оставило в нас уверенность, что за сказанным 
словом для этого мужчины стоит нечто большее, чем 
просто понятие, рожденное временем больших пере
мен. И ждет он от него действительно серьезных изме
нений. И верит ему.

» 
фоторепортаж

НЕ РАДИОТЕЛЕФОННЫЙ РАЗГОВОР
Зевая, Боб протягивает 

руку к журнальному столи
ку. Нащупывает телефон. 
Небрежно набирает номер. В 
трубке раздаются длинные 
гудки.

— Хелло, Нью-Йорк? Доб
рый день, это Боб Hà Лос- 
Анджелеса...

Набившая оскомину сцена 
из }кизни пресловутых муль
тимиллионеров нас уже не 
волнует и не удивляет. Разве 
что радиотелефон. Это класс! 
Нам бы такой.

— Пожалуйста, — сказа

ли в Уральском филиале Все
союзного научно - исследо
вательского института техни
ческой эстетики и разложили 
на столе фотографии моде
лей. Чего здесь только не 
было. И радиотелефон, и 
аппарат с клавиатурой и «бе
гущей строкой», и настен
ный телефон с микрокальку
лятором, и аппарат в форме 
ступки, откуда пестиком тор
чала трубка.

— Вот уже год мы рабо
таем над дизайн-программой 
«Телефон», — дает поясне

ния заведующий сектором 
сложной бытовой техники 
ВНИИТЭ Юрий Савин. — 
На перспективу, на XXI век. 
Заключили договор с Перм
ским телефонным заводом. 
Все эти аппараты — поиск 
передовой формы. Причем 
над каждой моделью от на
чала и до конца работает 
конкретный дизайнер.

Разговор затягивался. Все 
было интересно. Мы задава
ли вопросы, спорили, удив
лялись. Но исподволь грызла 
одна «крамольная» мысль,

что «у них» все-таки лучше 
и элегантнее. Старший ху
дожник-конструктор Андрей 
Мареев предложил выбрать 
из фотографий зарубе?кных 
образцов лучший и сравнить 
с отечественными. Нам по
нравился аппарат полусфери
ческой формы. В нем было 
все гармонично.

Андрен рассмеялся:
— Вообще это шутка. 

Среди зарубежных образцов 
мы наклеили одну нашу пер
спективную модель. На нее 
вы и указали...

Интересуемся, через 
сколько лет мы сможем пе
реговариваться друг с дру
гом по радиотелефону. В 
лучшем случае через три- 
четыре года, и то неизвестно, 
в какой форме он дойдет до 
потребителя. Слишком много 
«но» возникает на долгом 
пути «дизайнер — промыш
ленное производство».

...А пресловутый мульти
миллионер Боб все еще пе
реговаривается по радиоте
лефону с Нью-Йорком.

Б. ЯРКОВ.
НА СНИМКАХ: Андрей 

Мареев и представитель нз 
Новосибирска Александр 
Дмитриенко обсуждают мо
дель громкоговорителя 
«Обь»; заведующий секто
ром Юрий Савин.

Фото Л. БАРАНОВА.

НЬЮ-ЙОРК. Число американ
цев, заразившихся СПИД 
(синдром приобретенного им
мунодефицита), превысило 50 
тысяч человек, сообщается в 
докладе национального цент
ра по контролю над заболе
ваниями. 28.149 человек умер
ли. Наиболее распространено 
заболевание, поражающее им
мунную систему человека, в 
таких крупнейших городах 
страны, как Нью-Йорк, Сач- 
Франциско и Лос-Анджелес.

В прицеле агрессии
МАПУТУ, более двух мил

лионов мозамбикцев лишены 
возможности получить меди
цинскую помощь, свыше 30 
процентов медпунктов в стра
не разрушено, детская смерт
ность в некоторых районах 
достигает 50 процентов. Тако
вы лишь некоторые последст
вия необъявленной войны 
режима Претории против На
родной Республики Мозамбик, 
которые приводятся в брошю
ре, выпущенной министерст
вом здравоохранения страны.

Несмотря на тяжелые усло
вия, в которых приходится 
работать медикам республики, 
они не оставляют своих по
стов. Все свои силы врачи, 
медсестры, санитары отдают 
нуждающимся в помощи лю
дям, хотя многие их товари
щи поплатились за это жиз
нью.

Бедственное положение 
металлургов

БОНН. О бедственном по
ложении металлургов в ФРГ, 
их массовых увольнениях и 
протестах против произвола 
предпринимателей рассказы
вает хорошо информирован
ный журнал «Шпигель».

«Не поднимут ли трудящие
ся в самом ближайшем буду
щем бунт в Рурской области? 
Кризис в металлургической 
промышленности доводит до 
опасных размеров безрабо
тицу в этом самом густонасе
ленном регионе. Ожесточе
ние, невиданное до сих пор, 
отметили наблюдатели после 
неожиданного предупрежде
ния концерна «Крупп» о 
предстоящем закрытии ме
таллургического завода в 
Райнхаузене», — пишет жур
нал.

(ТАСС).

операция
«Забота»

А вот следующего нашего собеседника мы так и не 
раскусили. Над вопросом: «Что больше всего беспокоит 
вас сейчас?» — старшеклассник не думал ни секунды:

— Положение в мире.
— И что хотите пожелать окружающим?
— Мира! — столь же безапелляционно.
Что это было — моментальная реакция, выстрелив

шая дежурную фразу, ели настоящая, реальная, боль
шая озабоченность? Очень хотим, чтоб это было имен
но так. *Перед нами — молодой мужчина с усами и шикар
ной щетиной. «Хотели бы вы открыть новую звезду?»

Пополам с винным духом — уверенная фраза:
— А я уже открыл.
— Вот как? Интересно. А чего хотите добиться еще?
_  Мопеды у нас неважнецкие выпускают. Вот если 

б получше стали делать, я был бы доволен. Хооои это

...А потом нам очень повезло: мы нашли аосолютно 
счастливого человека! Скажете, не бывает? Факт. По
груженный в свои мысли, он шел и молча легко улы
бался им — парень лет двадцати семи в очках и — за
помнилось — с открытой и такой щедрой и заразитель
ной улыбкой, что просто нельзя было не улыбнуться в 
°ТВеТ’сбылось ли то, о чем вы мечтали в прошедшем го-

Да, все сбылось. Этот год был очень хорошим для 
нашей семьи.

«РОСИНКА»
ПРОСИТ
помощи

В Свердловске* открылся 
вый дошкольный детский

ио
дом

— Вы счастливы?
_  да, — он опять широко улыбнулся 
— А теперь у вас есть заветная мечта?

И улыбка стала смущенной, застенчивой:
_  Есть... Только она очень личная. Это

№ 10 «Росинка», коллективом 
воспитателей сделано сейчас 
уже очень многое для благо
устройства ребятишек, а начи
нать приходилось, что называ
ется, с нуля.

После сдачи здания на тер
ритории осталось много строи
тельного хлама, грязи. Помочь 
детскому дому решили школь
ники. Вместе с Ларисой Иокмя- 
ниной, инструктором отдела 
учащейся молодежи Верх-Исет- 
ского райкома ВЛКСМ. они 
организовали субботники, го 
время которых вывезли три са
мосвала мусора. Ученики ре
шили постоянно помогать дет
скому дому. А кроме того, к 
шефству подключились около 
двух десятков пред ^зиятий. 
Помогают кто чем может, на
пример, горшаейбыт сшил на- 
рядные платья для девочек и 
рубашки с шортами для маль
чиков. А рабочие «Свердмаш- 
прибора» купили ребятишкам

мини-интервью

санки, лыжи, коньки даже

моя тайна!
может быть 

и лелеешь 
как бы не

Хорошо, пусть будет так. У каждого 
своя маленькая тайна, которую ласкаешь 
ппппй лаже с легким оттенком суеверия, 
сглазить... Пусть она будет. Но «е«ь 10“к^ омя- Нужно еще уметь i ногда отвлечься от нее и огля 
нуться вокруг. Уметь подарить свою улыоку, свое вни- 
маш е старому приятелю и совсем не знакомому челове- 
ку Научиться быть неравнодушным ко всему тому 
что за пределами твоего маленького «государства». Вот 
тогда и исчезнет чувство одиночества в толпе.

Разрешите пожелать вам счастья, незнакомый про
хожий! С. ЗУЕВ,

Д. МУРЗИН, 
студенты УрГУ.

цветной телевизор.
Шефы приобрели билеты на 

елну, новогодние подарки. По
мимо этого, предприятия вы
делили автобусы, в каждом из 
которых был Дед Мороз. Уче
ники школы № 29 подарили ре
бятишкам около сотни пар ва
режек.

Детскому дому сегодня нужно 
обустроить игровые площадки. 
А еще хотелось бы вывозить 
ребят летом куда-нибудь за 
город, в лес, к речке. Своими 
силами воспитателям здесь не 
справиться. Нужна помощь доб
рых и чутких людей, тех, У 
кого болит душа за судьбы ма
леньких граждан. Для них мы 
и приводим номер банковско
го счета детского дома «Росин
ка»: 1142005.

М. ОЖИГАНОВА, 
И. ИВАНОВА.

Свердловск.

С ПРОПИСКОЙ «ВПЕРВЫЕ»
Еще основоположники Марк-

сизма решительно
против

выступали
псевдосоциалистине-

досуг

«Снайпер Урала»
...Вручены почетные дипло

мы, памятный кубок «На сме
ну!», грамоты, значки, сувени
ры. Еще один «Снайпер Ура
ла» стал историей. Надеемся, 
он сыграл свою роль в повыше
нии мастерства, приобретении

МАЛЕНЬКАЯ ЛОЖЬ И БОЛЬШОЕ НЕДОВЕРИЕ

опыта, воспитании волевых ка
честв участников турнира.

Фоторепортаж о финальных 
соревнованиях на призы нашей 
газеты — «Снайпер Урала» — 
читайте

В последнем выпуске «Сверстника» в прошлом году мы опу
бликовали материал О. Денисенио, руководителя РВО «Леген
да» Автор выступил в защиту Алексея Смирнова, одного из 
самых боевых членов разновозрастного отряда и ученика 
свердловской школы № 2. От кого же потребовалось защи
щать Алексея? После октябрьских праздников (кстати, так и 
назывался материал — «После праздника») ему объявили на 
школьном комсомольском собрании строгий выговор с зане
сением в учетную карточку за то. что он не был на демон
страции. И хотя Алексей объяснял, что в это время принимал 
гостей РВО «Легенда», показывал им наш город, — комсо
мольцы школы были непреклонны.

Конечно, после публикации мы ждали ответа из школы 
№2. И вот этот ответ пришел.

Читайте на второй странице корреспонденцию журналиста 
Дмитрия Юшкова в выпуске клуба старшеклассников 
«СВЕРСТНИК».

на четвертой странице.

Документальный 
экран

Жизнь человека... Сколько 
таинств хранит она в себе, 
сколько горя, лишений, стра-
даний может вынести человек
во имя своей заветной мечты...

Рецензия на фильм «Что 
в имени тебе моем...» о судь
бе ученого Юрия Васильеви
ча Кондратюка называется 
«ТЕМ, КТО БУДЕТ СТРО
ИТЬ».

ских «теоретиков», которые 
пытались изобразить будущее 
общество не как что-то посто
янно меняющееся и прогрес
сирующее, а как нечто застыв
шее. раз и навсегда установ
ленное. Главная цель послеап- 
рельского развития— это глу
бокое обновление всех сторон 
нашей жизни, придание социа
лизму самых совреме*нных 
форм общественной организа
ции. наиболее полное раскры
тие гуманистического характе
ра нашего строя. Перемены в 
духовной жизни — они не

КТО ЗАЖИГАЕТ

могли не привести, , 
привели к тому, что

да уже и

«впервые» получило у 
законное право на свою 
писку.

«Делать жизнь с

слово 
нас 

про-

товарища Дзержинского»
Наш собеседник — Андрей БЫКОВ, первый сек 

ретарь Богдановичского горкома ВЛКСМ:
КОРР.: Андрей, можете вы 

назвать новое дело, которому
Богдановичский горком 
путевку в жизнь»!

«дал

— Пожалуй, к таким делам 
в первую очередь следует от
нести создание наших двух от
рядов «Дзержинец».

КОРР.: Вообще-то название

— Да. Всшли в контакт с од
ной неформальной группой. В 
состазе ее было где-то 30 че
ловек. Встретились, вроде бы, 
достигли взаимопонимания.
Сейчас они переезжают из

уже знакомое. Это 
созданные в школах!

— В том-то и дело, 
Помните, была такая

отряды.

что нет. 
форма

комсомольской работы — зо- 
ны комсомольского действия,
когда в 
мольским

обязанность комсо-
организациям

или иных предприятии^
тех

вме-
нялось шефство над опреде
ленным микрорайоном?

КОРР.: Нельзя сказать, чтобы 
это шефство велось активно.

— В том-то и суть. И, в об- 
щем-то, парадоксальная на 
первый взгляд ситуация: ког
да мы перестали бюрократиче
ски наседать «сверху», то же 
движение пошло самодеятель
но, «снизу». Ведь не хотят ре
бята мириться с тем негативом, 
что накопился в нашей жизни;

КОРР.: Можно говорить се
годня о конкретных результа
тах деятельности дзержинцев!

своего подвала — занимаются 
строительными работами, 
уборкой в другом помеще
нии, которое решено им вы
делить под клуб. Больше того, 
ребята из этой группы реши
ли стать одним из филиалов 
«Дзержинца».

КОРР.: А принимают в него 
только комсомольцев!

— Не только. Есть у нас и 
тридцатилетние, и... пятилет^ 
ние. Чем «детсадовцы» зани
маются? Участвуют в спортив
ных тренировках. Живут и рас-

«ЗВЕЗДЫ»?
Этот «лишний билетик» клян

чили у входа. А вообще биле
ты на первый в Алапаевске 
фестиваль молодежной песни и 
рок-музыки разошлись в счи
танные дни. Его зрителями и 
участниками стали 1300 чело
век. В зале яблоку негде 
упасть. Хотя «звезды» все бы
ли, что называется, не «маде 
ин», а самые что ни на есть 
местные.

В первый день шел отбороч
ный конкурс. Горячими были 
зрительские симпатии. но 
строгим и взыскательным — 
компетентное жюри. В итоге 
звание лауреата и победа бы
ли присуждены Валентине 
Утеалиевои, инструктору город
ского отдела культуры. Среди 
рок-групп прочное лидерство у 
«Ступеней» завода железобе
тонных изделий, руководитель 
Валерий Хабиров, а среди 
ВИА у «Надежды» завода 
«Стройдормаш», руководитель 
Борис Пырин.

Второй день — заключитель
ный концерт. Наряду с побе
дителями конкурса в нем при
нял участие лауреат городско
го и областного конкурсов 
«Юность комсомольская моя» — 
ансамбль «Сплав» Дворца куль
туры металлургов (руководи
тель Анатолий Кузнецов).

Высоко оценил подготовку и 
проведение фестиваля один 
из членов жюри — Валерий 
Топорков, солист Свердловской 
государственной филармонии.

НАУЧНО - практическая 
конференция — кого 
удивишь ею в столич

ном или областном цент
ре? Но чтобы в провин
циальном городке... Впрочем, 
само понятие «провинция» — 
сегодня оно, скорее, не гео-
графического, а 
порядка.

Впервые 
Уральском 
шего года

тут в атмосфере клуба.
маю, I 
встанет

со временем у них
Ду- 

не
такой «головоломный»

вопрос, как делать жизнь — с 
кого? Ясно, с товарища Дзер
жинского.

КОРР.: Последний вопрос, 
Андрей. На какие средства 
существуют эти клубы!

— Установлен небольшой 
членский взнос. Кроме того, 
ребята работают на ставках 
дворников, чтобы пополнить 
СЪсчл «лчбов.

духовного

Каменске-
в декабре минув- 
состоялась науч-

но - практическая конферен
ция «Октябрь и современ-' 
ность». Заявку на нее пода
ли преподаватели и студен
ты филиала Уральского поли
технического института, а 
участие в проведении приня-
ли многие, в том числе 
молодые лекторы города.

Январь

и

и новое собы-
тие, будоражащее город. Соз
дание городского дискуссион
ного клуба по проблемам 
современной истории. Непре
менными участниками его 
выразили желание стать «эм- 
жэковцы», комсомольские 
пропагандисты и участники 
«Литературной гостиной» 
при ДК «Строитель». «Учре
дитель» клуба — Каменск-. 
Уральский горком комсомо
ла. И потому закономерен

МЫ

только факт

политклуб

ВЕЛИКОЕ
НАСЛЕДИЕ

вопрос «ИБИ» секретарю 
горкома А. Осипову:

— Андрей, каковы задачи 
и цели клуба?

— В последние годы много 
говорилось и писалось о по
литической культуре, точнее 
об отсутствии ее у молодых. 
С тревогой об явлении «ман- 
куртства» — забвении исто
рии страны, а стало быть, и 
своей собственной — загово
рили мы после выхода рома
на Чингиза Айтматова «И 
дольше века длится день». 
А теперь давайте подумаем: 
перестройка в комсомоле, 
анализ реальных явлений на
шей жизни мыслимы ли
они без четкой мировоззрен
ческой платформы? Полити
ческое образование и само
образование — вот так бы я 
коротко сформулировал на
ши задачи и цели.

интернационалисты

НА ЯЗЫКЕ, ПОНЯТНОМ ВО ВСЕХ КОНЦАХ СВЕТА
Репортаж из Кракова ведет Виктор 

Свердловского клуба эсперантистов:
КУДРЯВЦЕВ, секретарь правления

В
— Готовились к этой поездке заранее. Еще 
конце прошлого года заявили места в Ас-

БЕСКОРЫСТИЕ
Перед Новым годом они все 

чувствовали себя Снегурочка
ми. Бегали по магазинам, по
купали яблоки и мандарины, 
свечи и хлопушки. Рисовали 
стенгазету. И еще мастерили и

это и понятно: старались дев- 
монки из раскройного цеха 
№ 1 «Уралобуви» вместе с се
кретарем своей комсомольской 
организации Светланой Ходю, 
ковой не для себя, а для своих 
подшефных — малышей дома 
ребенка № 2. Сотворить ново-
годнее чудо за такое они

шили новогодние 
Только были эти 
очень маленькими.

костюмы, 
костюмы 
Впрочем,

взялись впервые. И подошли н 
этому очень ответственно.

...Вы незабываемы. Снегуроч
ки из страны детства.

социацни советских эсперантистов для приня
тия участия в 72-м конгрессе Всемирной ассо
циации эсперантистов. Ответа долго не было. 
В самый последний момент пришло подтверж
дение — три места в группу, направляющую
ся на конгресс ТЭПО (Всемирной молодежной 
эсперанто-организации) в Краков.

В зале небольшого и уютного Дворца 
спорта «Висла» собралось более тысячи че
ловек. Молодые со всех концов света. Не
обычно впервые быть среди этой разнопле
менной толпы, говорящей на языке... понят
ном каждому присутствующему.

Вначале мы осторожно вслушивались в чу
жие голоса, но потом поняли, что стесняться 
совершенно некого и нечего. Эсперанто мы 
владели свободно. Нас понимали все.

Одновременно в разных аудиториях и по
мещениях проходили лекции, беседы, встречи 
по интересам, слушались доклады. Работали 
курсы польского языка и санскрита-эсперанто 
для начинающих. А вечерами, после ужина — 
непременная развлекательная программа. Вы
ступали профессиональные и любительские 
коллективы, многочисленные рок-группы... но 
покорили .всех зрителей африканцы, танцевав-

шие и певшие африканские народные песни 
на языке эсперанто.

Закончился конгресс как-то вдруг. Было 
столько интересного, столико новых впечатле
ний, встреч, знакомств, что мы и не заметили, 
как пролетело время. Мы перезнакомились со 
многими делегатами. На магнитной и фото
пленках остались голоса и улыбки наших но
вых друзей: Штефана Леппинга из ФРГ и 
Альфонса Агуадо из Испании, Элеоноры Ворш- 
тенович из Польши и Дерека Роффа из США, 
песни известного эсперантского барда Жака 
Ле Пуиля из Парижа...

Общаясь с делегатами, мы подметили одну 
интересную деталь: ни на дискотеке вечером, 
ни на концертах не было пьяных или лаже 
просто подвыпивших. И курящих было срав
нительно немного. Из разговоров выяснилось, 
что в Европе сейчас очень модно;., не пить! 
Даже французы сетовали в шутку, что их мо
лодежь совсем забыла старые традиции и 
пьет только фруктовые соки!

Атмосфера, царившая на конгрессе, — она 
была раскованной, дружелюбной. И думалось 
о том, что никогда не полыхали бы на Земле 
войны, если б люди могли вот так запросто 
обшаться друг с другом!

Дежурная по новостям Е. КИРИЛЛОВА.
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НА СМЕНУ!
юмитет ВЛКСМ: грани перестройки 

ВЫЖИВУТ ли 
ПОБЕГИ?

В области идет смотр боеви
тости комсомольских органи
заций. Над чем работают ре
бята, что их волнует, какие 
они строят планы, добиваются 
ли своего! Заглянем в колхоз 
«Искра» Богдановичского рай
она и попробуем ответить на 
поставленные вопросы.

Поначалу я воспринял Га
лину ' Сухогузову несколько 
недоверчиво. По виду — го
рожанка да и только, одета 
по моде. Работает в детском 
садике воспитателем, возится 
целыми днями с коменской 
малышней. Ну, какой из нее 
комсомольский секретарь! 
Много ли она знает о тех за
ботах, которыми живут меха
низаторы, животноводы — ее 
ровесники?

Но разговорились, и я лиш
ний раз убедился: не очень-то 
следует доверять первому 
впечатлению. Галя из местных, 
отец ее, Михаил Степанович, 
многие годы возглавлял кол
хозную агротехническую служ
бу. Мать, Анастасия Алексеев
на, долгое время проработала 
в детском садике — воспита
телем, методистом, заведую
щей. Стало быть, Галя не слу
чайно выбрала профессию. А 
от отца, наверно, такое каче
ство, как интерес ко всему, 
что делается в хозяйстве. Ну, 
а насчет модной одежды, так 
нынче деревенских девчат 
трудно по ней отличить от 
городских.

Узнал к тому же, что кроме 
секретарства в комсомоле, у 
Гали и других забот хватает. 
Она студентка-заочница пед
института, депутат сельского 
Совета народных депутатов.

Остается ли время, да и си
лы, чтобы всерьез занимать
ся комсомольской работой? 
Нет, времени Галя не жалеет, 
да только далеко не все по
лучается...

В «Искре» обстановка в мо
лодежной среде, можно ска
зать, типичная, нечто подоб
ное приходилось наблюдать и 
в других хозяйствах. Парни и 
девчата на работе стараются, 
и наградами их не обходят, и 
в пример ставят. Назову хотя 
бы шоферов Сергея Поогыны, 
Алексея Шмидта, доярку 
Людмилу Макаренко. И это 
только н-ачало длинного спис
ка, который можно бы со
ставить. Но возвращаются мо
лодые с полей и ферм, и буд
то в летаргический сон погру
жаются. К общественным де
лам равнодушны, ничего-то их 
не интересует. Галя Сухогузо- 
ва склонна видеть здесь -е 
столько инертность самих мо
лодых, сколько просчеты ком
сомольской организации.

— Говорильня всем надоела, 
— утверждает она. т— Надо 
дать конкретное дело, кото
рое бы объединило моло
дежь.

И проблема даже не столь
ко в организации досуга. В 
местном Доме культуры мож
но заняться художественной 
самодеятельностью, спортом. 
Речь о другом’ необходимо, 
чтобы молодежь почувствова
ла — комсомольская органи
зация представляет из себя 
силу, с ней в колхозе счита
ются, она может реально

«Эхо». Бюро действенности

«ПИРОЖОК С КАПУСТОЙ»
Под таним заголовком 24 ноября прошлого года газета «На 

смену!» опубликовала письмо камышловца А. Кочнева, кото
рый рассказал о недостаточной торговле овощными полуфаб
рикатами в его родном городе. Рассказал автор, в частности, 
и о том. что в Камышлове трудно купить свежий пирожок с 
капустой. На публикацию редакции отвечает дипектоп Камы- 
шлпвского комбината общественного питания П. Г. Сычева.

«С июля 1987 года комбинат общественного питания начал 
работать в новых условиях хозяйствования, что бесспорно 
должно улучшить качество и культуру обслуживания. Однако 
материальная база общепита остается пока на низком уровне. 
Изделия из овощей, как известно, очень трудоемки.

Ежедневно кондитерский- цех выпускает от 500 до тысячи 
пирожков с капустой, что, конечно, не может удовлетворить 
потребность населения в этом дешевом и вкусном кулинарном 
изделии К тому же часть выпечки отправляется в школьные 
столовые Тем не менее публикация газеты «Пирожок с капус
той* обсуждена на производственном совещании комбината. 
Намечены мероприятия по устранению недостатков в обслужи
вании покупателей. До всех столовых и бу±етов доведен план 
по обработке овощей. Такой показатель, как количество выпу
щенных овощных блюд, теперь учитывается при подведении 
итогов работы каждого коллектива».

«СОМНЕНИЯ
БЕЗ ОБЪЯСНЕНИЯ»

Так называлась корреспон
денция («НС» от 23 декабря 
1937 г.|, в которой рассказы
ваюсь о необязательности ди
рекции и профкома Перво
уральского новотрубного за
вода перед молодыми 
участниками реконструкции. 
Редакции газеты отвечают ди
ректор ПНТЗ В. Н. ДУЕВ и 
гредседатель профкома А. С. 
КАЛЯНИН:

«В публикации «Сомнения 
без объяснения» посеяно сом-

КВАРТИРА ДЛЯ
♦Я выполнил интернацио

нальный долг в Афганистане. 
Из армии уволился в запас 
еще з 1983 году. Сразу же ус
троился на работу а совхоз 
«Северский» механизатором 
был поставлен в льготный спи
сок на получение квартиры, но 
до сих пор жилье не имею. Жи
ву с женой и сыном у матери, 
с нами моя сестра с дочерью. 
Всего нас шесть человек на 17 
квадратных метрах.

Я был не один раз у дирек
тора совхоза, в горисполкоме, 
в военкомате, но все бесполез
но, одни обещания...

С. ГАБиЕВ.
Полевсной».
Редакция газеты обрати

лась в областной совет проф
союзов с просьбой разоб
раться в этой ситуации. На 

влиять на положение дел в 
хозяйстзе.

Однажды Галя на правлении 
колхоза предложила ввести в 
комиссию по распределению 
жилья представителя комитета 
ВЛКСМ. Новые молодые се
мьи появляются в «Искре» 
каждый год, кто-то же должен 
отстаивать их права. На прэв- 
лении против Галиного пред
ложения никто и слова не 
сказал. Все вроде «за». Но с 
тех пор комиссия собиралась 
несколько раз, да только пос
ланцев комитета комсомола 
на заседаниях не было — их 
попросту не приглашали.

Тогда Галя вместе с други
ми комсомольскими активи
стами, Ольгой Карелиной, Ири
ной Капустиной, Ларисой Ко
сых, Александром Власовым, 
решили так: не хотите, чтобы 
комсомольцы участвовали в рас
пределении жилья, так дайте 
нам возможность самим по
строить себе квартиры. Дайте 
«добро» на МЖК. Пошли с 
этим предложением к предсе
дателю колхоза. А. И. Челчу- 
гов инициативу, конечно, одоб
рил, согласно покивал голо
вой, но в конце разговора 
сказал:

— Членов МЖК я не могу 
освободить от основной рабо
ты.

Ребята ждали такого пово
рота дела. Ответили: ничего 
страшного, днем «эмжэковцы» 
будут трудиться в поле, на 
ферме, а вечером придут на 
стройку. Но все равно пред
седатель ничего конкретного 
не. пообещал. Какое-то время 
разговоры о МЖК еще ве
лись, но затем и они стихли.

Комитет комсомола оказал
ся не очень-то настойчив? По
жалуй. Но и позицию предсе
дателя колхоза объяснить 
трудно. Не хочет перемен, или 
просто не доверяет комсо
мольцам! Мог бы поддержать 
ребят и партком, однако его 
секретарь В. П. Воробьев буд
то не замечает, что есть в 
колхозе комсомольская орга
низация, Молодежь до сих пор 
вспоминает добрым словом 
прежнего партийного лидера, 
А. Т. Бобр. Александра Тимо
феевна постоянно тормошила 
комсомольцев, не давала им 
киснуть.

Вот так: есть ростки актив
ности в молодежной среде, 
неокрепшие побеги, но ни ад
министрация, ни партийная 
организация колхоза взращи
вать их, видно, не собирают
ся. Выживут ли они сами!

Сейчас комитет комсомола 
готовит собрание, где думает 
обнародовать программу дей
ствий. А чтобы она не оказа
лась «головной», взятой с по
толка, проводит опрос среди 
комсомольцев: собирает банк 
идей. Первые предложения ка
саются досуга. Ребята счита
ют, что зимой, когда свобод
ного времени побольше, надо 
организовывать турпоходы, ин
тересные встречи, вечера. 
Сейчас трудно сказать, ока
жется ли в банке стержневая 
идея, способная объединить 
молодежь колхоза «Искра».

М. ДЕМИН.
Богдановичский район.

мение в отношении выполне
ния договорных обязательств 
администрации и профкома 
завода в части выделения но
вых квартир работникам, на
правленным на реконструкцию 
завода и участок строительст
ва хозспособом. Дирекция и 
профсоюзный комитет твердо 
заявляют, что всем, кто на
правлен на реконструкцию за
вода и на участок строитель
ства хозспособом, будут выде
ляться новые квартиры по ус
тановленным санитарным нор
мам в зазисимости от количе
ства членов семьи».

ВОИНА
письмо воина-интернациона
листа ответил секретарь обл- 
совпрофа Е. П. СТЕПАНОВ.

Он сообщил, что в семье 
Габиевых родился второй ре
бенок. Учитывая тяжелые 
жилищные условия этой се
мьи, администрация и проф
союзный комитет совхоза 
«Северский» выделили С. Га- 
биеву однокомнатную квар
тиру в молодежном общежи
тии как временную до под
хода очередности на получе
ние жилья, положенного по 
норме. Очередь С. Габиева — 
восемнадцатая в льготном 
списке.

ГРОМКИЕ фразы, смех 
заставляли редких в 

этот поздний час прохожих 
испуганно оглядываться на 
скамейку, занятую группой 
молодых людей.

...Оказавшись почтив са
мом центре толпы и осто
рожно оглядываясь, мы с 
удивлением заметили, что 
на появление неожиданных 
гостей практически никто не 
обратил внимания. Все про
должали разговаривать, при
чем говорили разом, почти 
не слушая друг друга.

Алексей, 16 лет:
— Я хочу, чтобы меня 

понимали. Друг? — Есть, но 
это не то. С ним девочки, 
шмотки, а для души ничего 
нет!

Немного осмелев, мы ре
шили поговорить с самими 
ребятами. Из недолгой бесе
ды поняли, здесь собирают
ся незнакомые люди и лишь 
некоторые хорошо знают 
друг друга. Они просто го
ворят — говорят о своих 
проблемах.

За короткое время трудно 
понять и разобраться во 
всем, и мы решили взять не
сколько интервью. Первым 
оказался Алеша. Глядя на 
него, трудно было поверить, 
что этого человека могут ин
тересовать «разговоры для 
души».

Все ребята, с которыми 
мы разговаривали, или про
сили не называть своих фа
милий, или сами не называ
ли их. Были только имена.

Сергей, 14 лет:
— А что говорить? Скуч

но. От нечего делать сюда 
и ходим. Все они, «беднень
кие», «непонятые», сказки

скорая помощь

«НАС ВЫГОНЯЮТ
С УРОКОВ»

На днях в редакцию нашей 
газеты пришли два письма- 
близнеиа.

«Пишут вам ученицы девя
того класса тиолы № 3. Про
сим ответить на наш вопрос 
через газету. Нас отстранили от 
уроков физического воспита
ния из-за формы. Уроки прохо
дят вместе с юношами, и нас, 
девушек, заставляют ходить на 
них в спортивных плавках. А 
нас это очень смущает. Отде
лить нас от юношей не хотят, 
а посещать урони в спортив
ных брюках не разрешают. Раз
ве это правильно?

Девушки 9 класса 
школы N? 3, 

всего 14 подписей.
Рейс».
Второе письмо было из 

свердловской школы Xs 95.
♦У нас возник конфликт с 

учителем физкультуры из-за 
формы. Он требует от нас, что
бы мы на урок ходили в спор
тивных трусах. Это просто 
стыдно, мы же все-саки не в 
четвертом илассе. И не все де
вочки стройные и худенькие. 
А наш учитель выгоняет с уро
ков тех, кто приходит в триио. 
А потом еще говорит, что урок 
сорвали. Нам говорят, что это 
приказ министра о спортивной 
форме. А разве трико не спор
тивная форма?

Со стороны классного руко
водителя мы получаем в конце 
недели «неуд» по поведению. 
Нас это беспокоит; все-таки вы
пускной класс, и каждая оценка 
по поведению имеет значение. 
Просим вынести это письмо на 
обсуждение. Мы хотим знать 
мнение других учащихся. Мо
жет быть, все вместе и разбе
ремся в этом вопросе».

Проблема, которую поднима
ют авторы писем, кажется нам 
очень серьезной. И дело здесь 
не только в спортивной фор
ме. Разве это не оскорбление 
человеческого достоинства — 
выгнать ученика с урока за то, 
что он не так одет? С этими 
вопросами мы обратились в 
областной отдел народного об
разования. Авторам писем и 
всем читателям «Сверстника» 
отвечает инструктор облоно 
Виталий Яковлевич БАРЫШ
НИКОВ:

— В прошлом году мы разо
слали во все школы нашей об
ласти письмо Xs 135 Мини

МАЛЕНЬКАЯ ЛОЖЬ И ЬОЛЬШОЕ НЕДОВЕРИЕ
(Начало па 1-й стр.).

«Прочитав статью, мы не 
можем остаться равнодушны
ми, — писали члены коми
тета комсомола школы 
№ 2. — В статье все сведе
но к тому, что выговор Але
ксею Смирнову вынесен за 
неявку на демонстрацию. Это 
совершенно неверно! Надо 
сказать, что настоящий ком
сомолец никогда не поставит 
перед собой вопрос; идти ли 
мне на демонстрацию? Да, 
действительно, демонстра
ция — дело добровольное. 
Вот мы и решили на митин
ге. посвященном 70-летию 
Октября, выйти на демонст
рацию, гричем обеспечить 
100-процентную явку. Боль
шинство, если не все. под
няли руки «за». А против 
не голосовал никто, и Алеша 
тоже, это подтверждают его 
одноклассники.

Поручения своего Але
ша не выполнял. Да и по 
сей день активности Алексея 
в общественной жизни мы 
не видим. Из статьи. «Але
ша решил поднять на долж
ный уровень школьную прес
су...»’ Да, решил, но после 
выговора. Да и решил ли? 
Свое прежнее поручение 
Алексей отверг. Тогда ком
сомольцы Алешиного клас
са пошли ему навстречу и 
дали конкретное поруче
ние —член школьного пресс- 
центра. Но спустя три дня 
после комсомольского соб

говорят, у каждого своя. Да 
врут они все. Хочется, чтобы 
посочувствовали, вот и бол
тают.

За всеми словами и тоном 
Сергея чувствовалась неиск
ренность. Может быть, имен
но ему труднее всего, толь
ко боится он в этом себе 
признаться. Не хочет в этой 
компании быть похожим на

неформалы

ПОГОВОРИ со мной...
всех, хочет выглядеть как-то 
по-другому, ярче.

Олег, 15 лет:
— Нет, в семье все хоро

шо. Родители меня понима
ют, и вообще живем мы 
дружно. Просто мне здесь 
интересно, весело.

Как видите, мнения самые 
разные. Так что же это? 
Действительно простая дво
ровая компания или объеди
нение?

Игорю 17 лет. Именно он 
был центром всех разгово
ров. Может быть, это один 
из лидеров группы?

— Что ты думаешь о та
ких объединениях, о клубах?

— Мы часто слышим о 
металлистах, брейкерах, о 
всевозможных неформалах. 
О них стало модным гово
рить и писать. Их критику
ют, с ними соглашаются, но 
критикуют все же больше. 
Но ведь вместе с этими объ
единениями, уже сделавши
ми себе имя, существуют 
группы, которые еще не за

стерства просвещения РСФСР 
«О спортивной форме учащих
ся 1 —10 классов на уроках 
физической культуры. В нем 
говорилось, что в министерст
во приходит очень много жа
лоб на бестактность отдель
ных учителей физкультуры.

Короткая спортивная фор
ма — это требование новой 
комплексной программы. по 
которой мы занимаемся уже 
третий год. Ее рекомендовали 
врачи-физиологи как самую 
полезную для здоровья и фи
зического развития всех ре
бят — и малышей, и старше
классников. Но в письме ми
нистерства, с которым не мог
ли не познакомиться учителя 
физкультуры из школ № 3 Ре- 
жа и Xs 95 Свердловска, было 
еше одно очень важное тре
бование. Нужно учитывать ин
дивидуальные особенности 
учеников. И чаще советовать
ся с врачами. Кому-то дейст
вительно нужно разрешить за
ниматься спортом в брюках.

Л остальным надо просто 
очень тактично разъяснять, 
почему короткая форма удоб
нее, полезнее. Ведь не на фов- 
му обижаются девочки, это 
чувствуется по письму, — 
обидно им становится от бес
тактности взрослого человека. 
И тут они полностью правы. 
Никто не имеет права удалить 
ученика с урока. Даже по бо
лее серьезному поводу, чем 
спортивная форма. А тем бо
лее поставить ему «неуд» по 
поведению. Это не просто гру
бейшее нарушение педагогиче
ской этики — это противо
правное действие.

У нас есть другие примеры: 
в тех школах, где действуют 
иначе, убеждением, а не при
казом, все классы,, от первого 
по десятый, давно перешли на 
короткую форму. В артемов
ской школе № 12 ребята наде
вают ее на занятия десять 
лет — и за это время не бы
ло ни одной жалобы.

рания, когда комитет ком
сомола решил помочь ему в 
организации первого дела, 
Алеша ответил: «Пока с ме
ня не снимут выговор, ра
ботать я не буду».

Проявив свою инициати
ву, два члена комитета ком
сомола Е. Розина и Л. Бур
ное решили сходить в отряд 
«Легенда».

Решили — и пошли. К 
сожалению, они не были по
няты руководителями этого 
отряда, которые опять весь 
разговор свели к демонстра
ции. И мало того, весь раз
говор они записали на маг
нитофон, совершенно скрыв 
это от девочек.

Если уж Алексей и его 
руководители решили доби
ваться своей правды, то не 
такими же низкими и под
лыми путями!

Что же касается выговора 
Алексею: Алеша ничего не 
сделал, сам для того, чтобы 
добиться его снятия. Пока 
мы не увидим его настоящей 
комсомольской работы, выго
вор снят не будет. Комсо
мольцы Алешиного класса 
поддерживают мнение коми
тета комсомола. Надеемся, 
что наше письмо мы сможем 
увидеть на страницах ва
шей газеты.

Члены комитета комсомо
ла С. Болтачева, В. Чигин- 
цев. Е. Розина, Л. Бурное, 
Г. Горбунов, О. Бурила и 
еще одиннадцать подписей 
комсомольцев девятого «А».

явили о себе. Это мы. Ведь 
и у нас есть общие интере
сы, ради которых мы объеди
нились...

Действительно, существу
ют еще группы без опреде
ленной идейной направлен
ности. Они образованы сти
хийно. Их еще нельзя на
звать неформалами (хотя они 
и считают себя таковыми), 
но это уже и не дворовая 
компания подростков.

— А ты, Игорь, считаешь 
себя неформалом?

— Я — да! Я хочу, что
бы к нам приходили не про
сто поглазеть и побездель
ничать, порассказызать жа
лобные истории о своей жиз
ни, как это сейчас и полу
чается. Ио чтобы именно 
здесь у ребят появились дру
зья. тот круг интересов, ко
торый им ближе всего. Слу
чайных среди нас пока мно
го. Вот и получается, что 
мы еще не устроены, что 
постоянных членов у нас 
еще мало.

— Как ты считаешь, 
Игорь, что нужно для того,

Пишут вам ребята из кружка «Живая 
природа» клуба «Юность». Когда к нам 
приходил ваш фотокорреспондент, мы не 
успели высказать всего, чего нам не хвата
ет. Животные, которых видел он у нас, 
куплены на наши собственные деньги, а 
ведь нам должны были выделять специаль
но деньги для кружка, как всем другим 
кружкам. Но теперь для животных не хва
тает клеток с мелкой сеткой, потому что 
наш директор клуба Н. Л. Хайрулин не 
может се нигде достать.

Наш кружок работает первый год, ве
дем кружок мы: Аля Газетдинова, уч-ца 
кулинарного училища 124, и Былинкина

Татьяна, уч-ца шк. № 40, 8 «а» класса. Сна
чала наш кружок располагался в помеще
нии с двумя комнатами. Директор клуба 
предложил нам переехать на второй этаж. 
Он сказал, что в очень большой комнате 
сейчас ведется ремонт, но рядом есть не
большая комнатка, в ней он и предложил 
временно пожить до окончания ремонта. 
Мы туда согласились перейти, но когда за
кончился ремонт, в эту комнату он поме
стил новый кружок! Для того будущего 
кружка даже нет еще руководителя, а мы 
уже есть, и нас много! Очень просим вас 
нам помочь.

Всего 29 подписей. 
Фото А. ЛАПТЕВА.

продолжаем разговор

Наш комментарий
Ну что ж, надежды авторов 

письма, можно сказать, сбы
лись — они видят свое письмо 
опубликованным. И не только 
они одни. Но какие чувства 
должны испытывать сейчас чи
татели «Сверстника»? Что но
вого узнали они о судьбе 
Алеши Смирнова?

Что он, один из самых бое
вых и инициативных ребят в 
разновозрастном отряде «Ле
генда», не горел желанием за
держиваться в своей родной 
школе после уроков и выпол
нять здесь свое поручение? 
Алеша отвечал за комиссию 
«дисциплины и порядка». Он 
с самого начала считал, что 
порядка в его школе и так 
больше чем достаточно — к 
чему еще эта «комиссия»?

А в отряде было живое де
ло. Там учили не только вы
пускать газету — учили ду
мать, спорить, отстаивать свое 
мнение. Там ждали друзья, и 
поэтому ноги сами несли Але
шу по вечерам в отряд. И не 
мог он бросить своих дру
зей 7 ноября, когда его, как 
одного из самых старших в от
ряде, попросили показать го
стям Свердловск. Они тоже 
были на площади и по-своему 
участвовали в демонстра
ции — только не было Але
ши в колонне школы № 2. 
Хотя он и не голосовал «про
тив» не митинге.

И вот строгий выговор, да 

чтобы ваше объединение 
стало таким, каким вы его 
себе представляете?

— Прежде всего помощь. 
.Несколько раз обращались 
в жилконтору, но там удов
летворительного ответа не 
дают, а мы просим какую- 
нибудь комнату. Неужели 
нет такой? Мы ведь как со
брались — интересно нам 
друг с другом...

Время было позднее. Ред
кий прохожий торопился до
мой. Фонари все настойчи
вее подмигивали лампочка
ми, намекая, что пора рас
ходиться по домам. Мы за
метили: некоторые ребята 
прислушивались к нашему с 
Игорем разговору. Что будет 
в дальнейшем с этими ребя
тами? Они ищут того, кто бы 
мог руководить ими, но их 
судьбы могут оказаться в 
руках таких людей, которые 
давно переступили границы 
закона и общественной мо
рали.

...В шумной комнате стоя
ла девочка лет 14. Она дол
го молчала, слушая и не

еще с занесением. Тут Алек
сей возмутился вслух: за что? 
Разве он один не был в об
щей колонне?

Конечно, ответили ему, бы
ли и другие, но они и на ми
тинге тоже не были. И поэто
му не голосовали за «стопро
центную явку». И поэтому ви
новны меньше, чем ты».

Не понял Алексей этой 
странной логики. Значит, если 
бы он не пошел на митинг 
или вообще не был такой за
метной фигурой в школе, хо
дил бы теперь без выговора?

Еще большее удивление 
вызвала у него сама форму
лировка решения комитета: 
«Заслушали комсомольца 9 
«А» Смирнова Алексея о не
явке на демонстрацию. Ре
шили: вынести строгий выго
вор с занесением в учетную 
карточку за неподчинение 
комсомольскому Уставу и не
выполнение комсомольского 
поручения».

Алеша тоже читал Устав. И 
не нашел там ни строчки о 
том, что решения митинга и 
комсомольского собрания обя
зательны одинаково. Если уж 
ссылаться на Устав, так и са
мим его тоже надо читать 
внимательнее.

С этими вопросами Алексей 
Смирнов и пришел в Верх- 
Исетский райком комсомола. 
Принес апелляцию: «Прав ли 
наш школьный комитет комсо
мола, объявив мне выговор за 
то, что я не явился на демон

слушая остальных. Потом 
вдруг ее внимание привлек
ли мы, и она обратилась к 
нам. Может быть, оттого, что 
почувствовала интерес к се
бе. Заговорила быстро, то
ропливо, будто боялась, что 
мы уйдем, не дослушав ее.

— Вы думаете, я бы сю
да пришла года два-три на
зад? Да я бы со смеху умер
ла, услышав о таком. Это ж 
надо, балбесы, друг другу 
слезы льют. Глупо! Это рань
ше я так думала. А теперь 
одна осталась, одна. Может, 
характер у меня такой или 
еще что, не знаю. Родители 
меня вообще, наверное, че
ловеком уже не считают. 
Эгоистка, кукла бездушная. 
А я ведь их люблю, и плохо 
мне без них. Только как 
это им все объяснить? Они 
меня, конечно, тоже любят, 
но понять не могут. Друзей 
вообще нет. Вы скажете — 
так не бывает. Бывает! 
Представляете, даже по те
лефону позвонить некому. 
Говорят, ищи причину в се
бе. Но это все так сложно... 
Здесь проще. Зато здесь по
говорить можно, поделить
ся...

Н. ЖЕЛТОВА, 
Е. КАРАЛЬНИК, 

юнкоры.

страцию?»
Если бы ня самом деле ко

митет хотел разобраться, что 
Алексею по душе, с чем он 
мог бы справиться, это нужно 
было делать до вынесения вы
говора. И идти в «Легенду» не 
в качестве инспекторов, а го
стями, с добрыми намерения
ми: узнать, почему же этот 
непослушный Смирнов пред
почел какой-то сомнительный 
отряд сплоченному школьному 
коллективу? Может быть, у 
этого отряда надо чему-то по
учиться?

И тогда совсем другой раз
говор получился бы на коми
тете. Более важный, чем «о 
неявке» комсомольца Смирно
ва в школьную колонну. (Как 
быстро привыкают к бюрокра
тическому языку протокола 
юные «аппаратчики»).

Бюро райкома выслушало 
обе стороны и... оставило вы
говор в учетной карточке 
Алексея Смирнова.

«Сначала мы были на его 
стороне, — объяснила секре
тарь - заведующая отделом 
учащейся молодежи Лариса 
Токманцева, — но когда уз
нали, что Алексей чуть ли не 
шантажировал школьный ко
митет, симпатии к нему сразу 
пропали».

Но был ли этот «шантаж?» 
Теперь уже так называются 
слова Алеши: «Не буду рабо
тать, пока не снимете выго
вор!»

Плохие слова, кто спорит.

внимание: опыт

НАРЯДЫ
ШЬЕМ САМИ!

Коллу как, а ллне с недавне
го времени кажется, что в 
вестибюле нашей школы 
№ 134 стало светлее. Навер
ное, это оттого, что на доске 
объявлений появилось новое: 
«Внимание! Товарищи родите
ли! У нас в школе производит
ся ремонт бытовой техники, 
принимаются заказы на пошив 
детской одежды!».

Ремонт техники — это депо 
мальчишек, а вот «пошив дет
ской одежды» — забота на
шего ателье.

На втором этаже тихо, идут 
уроки. А в кабинете обслужи
вающего труда шумно спорят: 
кому кем быть в нашем толь
ко что открывшемся ателье. 
Конечно, не все девочки еще 
знают, на что они способны. 
Оксана и Лариса записывают
ся с какой-то опаской: полу
чится ли! А вот у Ани и Ири
ны не было сомнений — шьют 
они уже сейчас хорошо.

Первые заказы были про
сты: подшить простыни или 
полотенца. Но мы и им были 
рады, старались все сделать 
красиво.

Уже три месяца работает 
наше ателье. Сегодня сшиты 
первые платья. Конечно, без 
помощи преподавателя труда 
Нины Ефимовны Фоминой нам 
бы не справиться, она терпе
ливо все рассказывает и по
казывает. И постепенно гото
вит из нас настоящих порт
ных.

А работы не убавляется. 
Заказы все несут и несут. У 
нас есть «постоянные клиен
ты» — учителя и мамы.

Т. ИВАНОВА, 
юнкор.

проба пера

ПРОГУЛКА
ПО ЮЖНОМУ ГОРОДУ

Сколько солнца и сколько 
восторга!

Сколько зелени, света,
тепла!

И бродить можно тихо
и долго, 

Хоть до вечера«.. Нет!
До утра... 

Окунаясь то в зелень аллеи, 
То в палящий полуденный 

зной, 
Я все думала: «Нету милее...» 
Всем делился тот город

со мной. 
Незаметно ночь опустилась 
И дохнула сухой теплотой. 
Вдруг вокруг меня все

растворилось.
Только залах фиалки

ночной.
Люди яркие здесь 

и открытые,
Все покажут, везде проведут. » 
А мелькнут в толпе лица 

сердитые, —
Боль держать в себе

не дадут.
Посетите тот город отрады« 
Солнца щедрого пейте

в отвал.
А захочется снежной 

прохлады, 
Приезжайте-иа к нам,

на Урал!
Смол сосновых дурманящий

запах 
На фиалку никак не похож. 
Шишек чудных на тонких 

лапах
Лучше ты с непривычки 

не трожь.
Недоступней здесь все и 

сложнее —
Лес и горы — не видно 

конца.
Люди в шубах укрыты 

плотнее.
Но распахнуты тан же 

сердца.
Ольга СМИРНОВА.

Но ведь Алеша считает выго
вор — несправедливым. Не- 
з»служем*ным. И пока его ни
кто в обратном не убедил. И 
нэшу редакцию тоже.

О каких таких «подлых и 
низких путях», которыми поль
зуются руководители «Ле
генды», идет речь в письме?

Автор материала «После 
праздника» О. Денисенко при
шел в редакцию с магнитофо
ном.

«Послушаете?» Я согласился 
и почти целый час был свиде
телем этого горячего спора.

Члены комитета комсомола 
школы № 2 на самом деле 
побывали в «Легенде». И пос- 

, ле первой же их словесной 
атаки на актив отряда Олег 
Денисенко включил магнито
фон. Словно чувствовал, что 
эта запись может пригодиться.

И я услышал первые слова 
Олега: «Девочки, я включаю 
магнитофон, вы не возражае
те?». Они не возражали. Те са
мые девочки, что подписали 
письмо в редакцию и обвинили 
Олега Денисенко в «подлом и 
низком» поступке. Как же в 
таком случае назвать их собст
венный поступок?

Это уже не маленькая не
точность — это та самая ложь, 
что рождает очень большое 
недоверие.

Искусство подтасовки фактов 
продемонстрировали сами чле
ны комитета комсомола № 2 
— когда объявили выговор 
Алеше Смирнову. А опытные 
эксперты из райкома комсомо
ла этот «монтаж» почему-то 
обнаружить не смогли.

Д- ЮШКОВ.
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ВЕРА «ЗВЕЗДНОГО ПРОРОКА»
Писатель-фантаст Артур Кларк голосует 

против милитаризации космоса
Его страсть — звездное не

бо. Может быть, поэтому он 
может часами просиживать у 
мощного телескопа, установ
ленного на крыше его дома, 
наблюдая за движением све
тил.

«Вы видели вчера комету 
Галлея?.'» — однажды спро
сил он меня, энергично жести
кулируя и всем своим видом 
выражая крайнее волнение. 
Несмотря на возраст (ему 
пошел уже восьмой десяток), 
известный английский писа
тель Артур Кларк, живущий в 
Шри-Ланке, проявляет по
истине юношеский темпера
мент, когда речь заходит о 
космосе. Свою жизнь он по
святил научной фантастике — 
пожалуй, наиболее подходя
щему жанру для осмысления 
тех фантастических возмож
ностей, которые откроет че
ловечеству рывок в глубины 
Вселенной.

Мне посчастливилось не
однократно встречаться с 
этим человеком, и каждый 
раз он поражал меня своей 
безграничной верой в то, 
что именно с космосом связа
но будущее человеческой ци
вилизации. По его глубокому 
убеждению, шаг в космиче-.

ское пространство в конечном 
итоге приобретет для зем
ной жизни ничуть не меньшее 
значение, чем ее выход из 
воды на сушу, осуществлен
ный в процессе эволюции. 
Тщательно подобранная об
ширная библиотека, несколько 
компьютеров, хранящих в 
своей памяти разнообразную и 
самую подробную специаль
ную информацию, — все в его 
доме свидетельствует о том, 
что писатель внимательно сле
дит за каждым новым дости
жением человечества, прони
кающего все дальше в тайны 
звездного океана. «В сорев
нований первооткрывателей 
космоса ни один из участни
ков не останется без награ
ды», — любит повторять Ар
тур Кларк, которого часто на
зывают «звездным пророком».

Успехи советской космонав
тики писатель нередко приво
дит в качестве иллюстрации 
того, какие награды уготова
ны первопроходцам космоса. 
Им посвящены многочислен
ные книги его библиотеки, ви
деокассеты с записью репор
тажей из Центра управления 
полетов советских кораблей. 
Он любит рассказывать о сво
ем посещении Звездного го
родка; в числе своих друзей

называет Алексея Леонова и 
Юрия Гагарина, с которым 
познакомился на земле Шри- 
Ланки. Однажды он показал 
мне свою бесценную релик
вию — книгу с теплой дарст
венной надписью, оставленную 
ему на память первым челове
ком Земли, побывавшим в 
космосе.

Широкое международное 
сотрудничество в мирном 
освоении космоса, в котором 
наряду с традиционными «кос
мическими державами» при
мут участие и развивающиеся 
страны, а не милитаризация 
космического пространства, — 
таким видит «звездный про
рок» будущее космических ис
следований. Об этом он, в 
частности, заявил на между
народном научном форуме в 
Дели, посвященном памяти 
Джавахарлала Неру. В сво
ей речи, озаглавленной «Звез
дные войны» и «звездный 
мир», писатель выдвинул 
предложение о запуске груп
пой нсприсоединившихся 
стран спутника Мира. Широ
кую популяризацию идеи 
мирного космоса в Шри-Ланке 
осуществляют созданные при 
его личном участии Центр сов
ременной технологии Артура 
Кларка, Ассоциация молодых

астрономов, многие другие 
общественные организации.

«Милитаризация космоса 
сегодня служит одним из 
главных препятствий на пути 
осуществления глобальной по 
своим масштабам задачи ос
воения просторов Вселен
ной», — убежденно сказал 
Артур Кларк в своем выступ
лении на семинаре в Коломбо, 
посвященном 30-летию косми
ческой эры. Обращаясь к 
многочисленной аудитории, 
среди которой были известные 
ланкийские общественные и 
политические деятели, ученые, 
писатель указал на несостоя
тельность утверждений об 
«оборонном характере» ис
следований, осуществляемых в 
рамках программы «звездных 
войн».

— Миллионы слов лицемер
ной лжи сказаны в этой свя
зи. Слов о том, что «космиче
ский щит» служит целям обо
роны, -— отметил Артур 
Кларк. — Вместе с тем оче
видно, что оружие, выведен
ное в космос, перестает быть 
оборонительным и носит на
ступательный характер.

Новое поколение оружия, 
установленного на спутниках, 
позволит с помощью лазера 
наносить улар по любой пели 
на Земле. Пожалуй, впервые 
человечество получит «хирур
гически» точное оружие, даю
щее возможность со скоро
стью света поражать самые 
крошечные объекты с рас
стояния в тысячи километров. 
Некоторые эксперты говорят 
о том, что любую цель можно 
защитить. Например, погру
зить ее в глубокий резервуар 
с водой. Но можно ли по
добным способом уберечь це
лые народы от неизбежной 
гибели? Я убежден, что един
ственным средством зашиты 
от космического оружия мо
жет стать его запрещение.

С. СТРОКАНЬ, 
соб. корр. АПН.

Коломбо.

Автомобили известной фирмы можно
представить не иначе, как...

С ПУШКОЙ НА БУКСИРЕ Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Клиент 
всегда прав
В Чехословакии это действительно так

РАСХОДЫ-ТОЛЬКО

В последние три-четыре го
да одна из старейших и рес
пектабельнейших автомобиль
ных фирм мира «Даймлер- 
Бенц» сломя голову устреми
лась в военный бизнес. Начи
ная с 1984 года, автомобиль
ный гигант приобрел три круп
ных западногерманских воен
но - промышленных концер
на: знаменитый «АЭГ», ' выпу
скающий электронную аппара
туру, «Дорнье», занятый про
изводством аэрокосмической 
техники, и «МТУ», поставляю
щий моторы для боевых само
летов и танков.

Но и этим дело не кончи
лось. Сейчас завершаются пе
реговоры о переходе под на
чало «Даймлер-Бенц» еще од
ной оружейной кузницы с 36 
тысячами работающих — 
концерна «Мессершмитт-Бель- 
ков-Блом» («МББ»),

Под трехлучевой фирменной 
звездой «Даймлер-Бенц», та
ким образом, собирается ги
гантская военно-промышлен
ная группировка, какой еще 
не было в истории ФРГ. Го
довой оборот суперконцерна 
превысит 70 миллиардов ма
рок, а армия занятых на нем 
людей составит 370 тысяч. 
В мировой табели о рангах 
новый «Даймлер-Бенц» зай
мет десятое место.

Бурная экспансия автомо
бильного гиганта стала воз
можной в силу по крайней ме
ре двух благоприятных об
стоятельств: мощной финан
совой поддержки Немецкого 
банка, владеющего значи
тельным пакетом акций «Дай
млер-Бенц», и прямого содей
ствия боннского правитель

ства.
Крупный финансовый капи

тал не впервые выступает 
«повивальной бабкой» немец
кого Милитаризма. В 30-е го
ды Немецкий банк во главе с 
Германом Абсом финансиро
вал Гитлера и его партию, за- 
теч вооружение нацистского 
рейха и развязанную им вто
рую мировую войну. Тот же 
Абс был советником у канц
лера Конрада Аденауэра, ког
да началась ремилитаризация 
Западной Германии и вовлече
ние ее в НАТО. Нынешний 
шеф банка Альфред Херрха- 
узен председательствует в на
блюдательном совете «Дайм
лер-Бенц». Возможности Не
мецкого банка огромны: его 
годовой оборот лишь немно
гим уступает государственно
му бюджету Федеративной 
Республики.

Наблюдающаяся концентра
ция военной промышленности 
связана и с определенными 
политико-стратегическими це
лями. Не секрет, что в обла
сти обычных вооружений 
ФРГ — давно уже перво
классная военная держава. 
Генералитет бундесвера проч
но занимает ключевые пози
ции в НАТО. Так, в военном 
комитете председательствует 
генерал бундесвера Альтен
бург, правой рукой главноко
мандующего в Европе стал ге
нерал Аймлер, объединенны
ми войсками блока в цент
ральноевропейской зоне ко
мандует генерал Зандрарт. 
Наконец, летом 1988 года ны
нешний боннский военный ми
нистр Манфред Вернер зай
мет пост генерального секре-

таря НАТО.
Но этого кажется мало. 

Столпы военной промышлен
ности и выражающие их волю 
политики хотели бы превра
тить ФРГ в великую воен
ную державу, обладающую 
арсеналом новейших средств 
массового уничтожения. Исто
рия с 72 ракетами «Пер
шинг-IA» лишний раз показа
ла, с каким трудом правящие 
круги Бонна расстаются с 
ядерным оружием, юридиче
ски им даже не принадле
жащим.

Во имя этой иллюзорной 
цели, противоречащей лог.ике 
современного международно
го развития, выделяются 
астрономические ассигнова
ния для бундесвера и возни
кают военные суперконцер
ны. На последнем перед рож
дественскими каникулами за
седании бундестага вместе 
с государственным бюджетом 
обсуждался план оснащения 
бундесвера на период до 2001 
года. Он предусматривает 
значительное наращивание 
боевой мощи всех' видов во
оруженных сил ФРГ, на что 
будет затрачено около трил
лиона марок. В обоснование 
этой программы министр обо
роны М. Вернер заявил, что 
следует и дальше сохранять 
«эффективную стратегию 
устрашения».

...Респектабельный «мерсе
дес» долгие годы был свое
образной визитной карточкой 
фирмы «Даймлер-Бенц». Се
годня его трудно представить 
без пушки на буксире.

Д. ГУДКОВ. 
(АПН).

КОНКУРС МИНИАТЮР
Наш обычный в прошлом 

«Годовой конкурс решений» 
на этот раз намечено видо
изменить. Учитывались ваши 
предложения и пожелания. 
Длинная марафонская ди
станция не для всех оказы
валась удобной. К тому же, 
может, это и несколько уто
мительно.

Теперь думаем провести 
несколько специальных кон
курсов. Каждый из них будет 
иметь самостоятельное зна
чение. Итоги подводятся че
рез каждые два месяца. По 
сумме всех промежуточных 
этапов будут определены й 
абсолютные победители со
ревнования. Более подробно 
о нашем конкурсе мы рас
скажем через неделю. А 
сейчас приглашаем вас к 
шахматной доске. Наш пер
вый конкурс —«Конкурс 
миниатюр».

Начнем с простейшего — 
двух невинных задач-малю
ток. «Народу» на доске 
очень мало, богатой игры 
трудно ожидать. Но кое-ка
кую «изюминку», . думается, 
вы найдете.
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НА БЛАГО ЛЮДЕЙ!

У нас это словосочетание ста
ло достоянием юмористических 
рассказов и критических вы
ступлений печати. А в Чехосло
вакии эта аксиома не утратила 
своего первоначального смыс
ла. В правильности и оправдан
ности девиза сферы услуг мож
но убедиться и на автозапра
вочных станциях, без которых 
чехословацкие автомобильные 
дороги представить себе труд
но.

...Итак, бензоколонка. В 
стране, где каждая вторая 
семья имеет автомобиль, она 
так же привычна, как, ска
жем, автобусная остановка. О 
бензоколонке мало говорят и 
почти не спорят, она лишена 
пристального внимания журна
листов. Да и зачем, собствен
но, когда все идет нормально. 
Обычное Лело: подъехал, за
правился, уехал. С другой 
стороны, бурное развитие ав
томобилизма поставило бензо
колонку в привилегированное 
положение. От того, как она 
будет функционировать, зави
сит передвижение огромного 
числа людей — на работу, в 
гости, за город.

Я обратил внимание: у каж
дого из моих пражских дру
зей есть «своя* заправочная 
станция. Аргументы у них при
мерно одинаковы: недалеко от 
дома, быстро и хорошо оослу- 
жинают, всегда есть бензин. 
Действительно, от добра доб
ра не ищут. За пять лет ра
боты в Праге и у меня как-то 
незаметно появилась «своя» 
бензоколонка.

Станция типичная. Но имен
но в этой типичности и суть 
дела. Два «островка», на од
ном _ три колонки, на дру1 
гом — две. Самообслужива
ние За стеклом колонки — 
три’ датчика. Верхний отсчи
тывает кроны, средний — ко
личество отпущенного бензи
на, а третий, совсем неболь
шой — общий объем продан
ного топлива. Конструкция 
«пистолета» позволяет регули
ровать подачу горючего. Ока
зывается, над ним работал це
лый научно-исследовательский 
институт. Максимальная ско
рость заправки — 60 литров в 
минуту, и даже большой бен
зобак'заполняется быстро. А 
можно самому сбавить напор. 
Залить можно и совсем не
большую порпию — два-три 
литра.

Трудно сказать, что в Чехо
словакии стали строить рань
ше — автозаправочные стан
ция или шоссе. Похоже, и то 
я другое одновременно. Се
годня' республика занимает од
но из первых мест в Европе по 
плотности и протяженности 
дорожных коммуникаций. Че
рез ЧССР проходят магистра
ли международного значения. 
Водителя, едет ли он по ско
ростной автостраде или свора
чивает в сторону от больших 
дорог, повсюду сопровождают 
в пути автозаправочные стан
ции. Судите сами: в каждой 
области в среднем 100—НО 
АЗС.

В Чехословакии нет хороших 
и плохих станций. Есть боль
шие и маленькие в зависимо
сти от числа заправочных ко
лонок. А в остальном они по
хожи. Равны между собой и 

’ водители, приехавшие на за
правку. Рядом своей очереди 
дожидаются солидная черпая 
«Татра» и скромная малолит
ражка. АЗС не делятся на слу
жебные и личные, и расчет на

них, как правило, производит
ся наличными. Если шоферу 
надо отчитаться за купленный 
бензин, он просит выписать 
чек, в котором указывается 
регистрационный номер авто
мобиля, количество литров, 
затраченная сумма. Рядом со 
станцией два аппарата: один 
подает воздух для подкачки 
колес, другой — воду. Эти ус
луги оказываются бесплатно.

Выпускает бензоколонки за
вод «Адаст» в городе Адамов. 
Импортных автозаправочных 
станций на чехословацких до- 
ро-гах я не встречал. Их про
сто нет. Всего, к примеру, в 
Чешской Социалистической 
Республике — 767 АЗС. Сред
нее расстояние между ними не 
превышает 25 километров. 
Почти на 250 АЗС продают 
простейшие запчасти: свечи за
жигания, лампочки, ремни вен
тилятора, «дворники», шланги. 
Это не конкуренция фирмен
ным магазинам, а забота о 
безопасном и удобном автопу
тешествии людей. Кроме тра
диционных двух видов бонзи- 
на, дизельного топлива, авто
косметики. антифриза, тормоз
ной жидкости, масла, дистил
лированной воды и антикорро
зийной пасты, все чехословац
кие АЗС предлагают своим 
клиентам автопокрышки и ка
меры, прохладительные напит
ки, в том числе безалкогольное 
пиво, сигареты, атласы авто
дорог, туристические путево
дители...

— На расширение ассорти
мента услуг мы пошли созна
тельно, — говорит заведую
щий отделом предприятия 
«Бензина» Иржи Веселы. — 
Принятые в стране строгие ме
ры по экономии топлива, в 
том числе автомобильного, 
рост пен на бензин, естест
венно, привели к некоторому 
сокращению объемов продажи 
горючего. Идя на дополни
тельные услуги, мы рассчиты
вали, что они принесут пред
приятию и государству ощути
мую пользу. Можно будет 
увеличить отчисления на 
строительство новых запра
вочных станций. Уже разрабо
тан план развития сети АЗС 
до 2000 года. К этому време
ни намечено закрыть 140 низ
корентабельных, устаревших 
«заправок» и открыть 113 но
вых с высокой пропускной спо
собностью, чтобы каждая мог
ла одновременно обслуживать 
минимум семь автомобилей.

Четкий барометр качества 
услуг — книги «Пожеланий и 
жалоб», которые есть на каж
дой станции. Так вот, загляды
вать в них нет оснований: пре
тензии отсутствуют. Как здесь 
добиваются обходительного я 
приветливого отношения к во- 
дитслям? Есть конкретные ме
ры. Обслуживающий персонал 
регулярно созывается на кур
сы повышения квалификации. 
Кроме решения чисто служеб
ных вопросов, читаются курсы 
лекций по психологии трргоз- 
ли и обслуживания. И потом, 
между словами «обслуживать» 
и «прислуживать» — огромнзя 
равнина. Тому, кто это понял, 
работается легко. Ведь и ра
ботник автозаправочной стан
ции после трудового дня, очу
тившись в магазине, кафе или 
обувной мастерской, сам ста
новится клиентом...

В. ЯРОШЕВСКИЯ. 
(ТАСС).

Прага — Москва.

<В Соединенных Штатах резко возросла 
стоимость образования. Год обучения в кол
леджах и университетах страны в среднем 
обходится уже более 10 тысяч долларов, а 
доходы американских семей остаются на 
прежнем уровне».

(Из газет).
Этот политический рисунок из газеты 

«Ньюсдей» показывает обычную осеннюю 
распродажу имущества для уплаты стоимо
сти обучения сына в колледже.

Целительный скальпель хирурга может 
спасти жизнь на планете — таков смысл 
этого политического рисунка (справа), опуб
ликованного в печати ФРГ. В рядах запад
ногерманских сторонников мира — члены 
местной секции международной организации 
«Врачи мира за предотвращение ядерной 
войны», которые активно выступают за 
уничтожение смертоносного ядерного ору
жия.

Фотохроника ТАСС.

Мат в два хода 
(1 очко) 
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ПАРИЖ- Правительство 
правых партий выдвинуло но
вый проект реформы высшей 
школы во Франции. Основные 
направления преобразований 
предполагают, в частности, по
вышение автономии универси
тетов, создание специальных 
.университетских колледжей*, 
а также ряд других мер.

БЕРЛИН, В столице ГДР 
открыт институт по подготовке 
инженеров. Он сформирован 
на базе школы инженеров ма
шиностроения и электротехни
ки. Новый институт будет го
товить инженеров и инжене
ров-экономистов прежде всего 
для берлинских комбинатов.

ЛОНДОН. В Великобрита
нии вышел первый номер еже
недельной газеты .Эрли 
тайме*, предназначенной для 
детей от 8 до 14 лет. Замыс
лы ее издателей широки. Пред
полагается, что газета будет 
регулярно в доступной, форме 
объективно информировать 
подростков о событиях в ми
ре и книжных новинках, пуб
ликовать материалы по охране 
окружающей среды, музыке, 
спорту, о познавательных иг
рах. Планируется специальная 
колонка, посвященная пробле
мам. с которыми сталкивается 
молодежь. (ТАСС).

Говорят молодые японцы

МЫ РАЗНЫЕ, НО И ПОХОЖИЕ
«Каким вам видится совет

ский сверстник?»
На этот вопрос я попросил 

ответить молодых японцев, 
вполне типичных представите
лей своего поколения. Вот 
что они ответили.

Фудэио Нанамура (20 лет), 
студент юридического факуль
тета одного из столичных уни
верситетов:

— Я интересуюсь вашей 
страной, стараюсь больше чи
тать об СССР, несколько раз 
ездил в Советский Союз в ка
честве туриста. Поэтому могу 
судить, исходя из личного 
опыта, а не только на основа
нии того, что пишут в наших 
газетах.

Что касается различий, то 
советская молодежь, как мне 
кажется, более серьезно отно
сится к политическим вопро
сам. Такие проблемы, как 
борьба за мир, предотвраще
ние ядерной войны, очень ак
туальны для юношей и деву
шек в вашей стране. В Япо
нии многие тоже участвуют в 
антивоенном движении, но вы
ступления приурочиваются в 
основном к годовщинам ядер- 
ных бомбардировок Хироси
мы и Нагасаки. Я видел де
монстрации советской моло

дежи в Волгограде и Хабаров
ске, они произвели на меня 
большое впечатление. По-мо
ему, накал их выше, чем у 
нас. Причина такого отноше
ния к вопросам войны и мира 
у советских людей станет по
нятна, если вспомнить о 20 
миллионах жизней, которыми 
СССР оплатил разгром фа
шизма.

Мне нравится ритм студен
ческой жизни в СССР. Думаю, 
у советских ребят больше лич
ного времени, социальная сре
да, окружающая их, спокой
нее и доброжелательнее. Мо
жет, это связано с разницей 
в темпах общественной жизни. 
В Японии, особенно в крупных 
городах, этот темп очень вы
сок. То же и в учебе: у нас 
стоит чуть-чуть сбавить обо
роты, сразу чувствуешь, что 
отстаешь.

Зато японская молодежь, я 
полагаю, борее самостоятельна 
и независима, у нее шире воз
можности в плане организа
ции своего отдыха. В наших 
университетах свободная си
стема посещений, мы сами 
выбираем темы исследований, 
организуем клубы по интере
сам. Если, например, хочешь 
заниматься музыкой, найди се

бе единомышленников, зара
ботайте средства, снимите по
мещение, и можно давать кон
церты.

В этом смысле жизнь со
ветской молодежи, мне кажет
ся, более регламентирована. 
Все очень хорошо организо
вано сверху, профессиональ
ный уровень студенческого 
клуба или кружка выше, чем 
в Японии, ио в нем меньше 
жизненных сил, инициативы, 
независимости. Хотя, думаю, 
перемены, происходящие сей
час в СССР, коснутся и этих 
сторон жизни.

Кадзуо Такахаси (24 года), 
служащий строительной компа
нии:

— За последние два-три го
да мое восприятие СССР изме
нилось в лучшую сторону. Хо
тя я никогда особенно не ин
тересовался политикой, могу 
сказать, что у вас в стране 
широко развернулся процесс 
подлинной демократизации. 
Советский Союз, по моему 
мнению, активно выступает за 
сокращение ядерного оружия. 
Я даже участвовал в одной де
монстрации в поддержку со
ветского моратория на про
ведение ядерных испытаний.

К сожалению, в Японии

очень мало информации об 
СССР. Из того, что удается 
прочитать или услышать, мож
но, пожалуй, сделать вывод, 
что молодежь активно участ
вует в проводимых советским 
руководством преобразовани
ях. Думаю, что это естествен
но, так. как молодые люди 
меньше скованы старыми 
предрассудками, способны 
гибко реагировать на новые 
идеи и концепции.

Итиро Сайто (21 год), сту
дент университета:

— Раньше я считал, что 
молодежь в Советском Союзе 
не имеет свобод, учится и ра
ботает по принуждению. Те
перь понимаю, что это не так. 
Из газет узнал, что подростки 
в СССР увлекаются рок-музы
кой, современными танцами. 
Думаю, что ошибочные пред
ставления об СССР складыва
лись у многих японцев в ос
новном из-за отсутствия прав
дивой информации и контак
тов в различных областях, в 
том числе среди молодежи. 
Сейчас положение начинает 
понемногу меняться в лучшую 
сторону.

П. СУПРУН, 
еоб. корр. АПН.

Токио.

Мексиканский калейдоскоп

БУДУТ ЛИ КВАРТИРЫ?
Если жилищное строительство в Мексике 

будет вестись теми же темпами, что и сегод
ня, то к началу 2000 года число мексиканцев, 
испытывающих острый недостаток жилья, до« 
стигнет 18 миллионов человек. Об это»-! тре
вожной ситуации заявил в интервью газете 
«Насиональ» профессор архитектуры Нацио
нального автономного университета Мексики 
Рамон Варгас.

Для решения жилищной проблемы, отметил 
Варгас, за 15 лет в Мексике нужно возвести 
столько домов, сколько их было построено в 
стране за последние 400 лет, иначе говоря; 
необходимо возвести два таких ^орода, кам 
Мехико.

Если учесть, что уже сегодня более 50 мил
лионов мексиканцев нуждаются в срочном 
улучшении жилищных условий, которые не 
отвечают самым элементарным нормам, то 
станет очевидно, что полное решение этой 
проблемы для Мексики является делом очень 
отдаленного будущего.

ДОЛГ и голод
С 1970 по 1985 год Мексика уплатила между

народным банкам в счет процентов по долгу 
115 млрд, долларов. В течение первой поло
вины тонущего года на счета зарубежных фи
нансовых организаций было переведено еще 
6,5 млрд, долларов. Но от этого долг страны 
не уменьшился. В настоящее время он пре
высил 105 млрд, долларов. Каждый работаю
щий мексиканец задолжал в среднем зару
бежным банкам почти 5 тысяч долларов.

Сегодня только на уплату процентов по дол
гу Мексика вынуждена ежеминутно тратить 
более 17 тыс. долларов. Эти выплаты лишают 
ее финансов, необходимых для удовлетворе
ния основных нужд населения.

В настоящее время в стране, по данным 
газеты «Эль соль де Мехико», недоедают 66 
млн. человек. Из-за недостатка питания из 
двух миллионов детей, рождающихся ежегод
но, 100 тысяч не доживают до пятилетнего 
возраста, миллион детей страдают физически
ми и умственными недостатками.

Судя по прогнозам экономистов, если про
блема долга не будет решена в ближайшее 
время, положение мексиканских трудящихся 
еще больше усугубится.

309 МИЛЛИАРДОВ ПЕСО
НА БОРЬБУ С НАРКОТИКАМИ

Развернув широкую кампанию по борьбе с 
наркотиками, правительство Мигеля де ла 
Мадрида выделило на эти цели почти 300 
млрд, песо, об этом заявил представителям пе
чати секретарь министерства обороны Мекси
ки генерал Хуан Аревало Гардоки.

Он отметил также, что за время правления 
нынешней администрации армией уничтоже
но свыше 256 тысяч посадок марихуаны и бо
лее 3 тысяч посадок мака, урожая которых 
было бы достаточно для производства 400 
тонн наркотиков. За это же время было унич
тожено более 4 тонн кокаина.

Во время операции по борьбе с наркотика
ми частями разрушено свыше 200 тай
ных взлетно - посадочных полос, захвачено 
67 самолетов, 1940 автомобилей и более 36 
тысяч единиц стрелкового оружия, задержано 
и передано органам правосудия 20858 мекси
канцев и 116 иностранных граждан, замешан
ных в производстве и торговле наркотиками.

А. ЛЕСКИН.
соб. корр. АПН.

Mexwwo.

Мат в три хода 
(1 очко)

В одной позиции действу
ют белые слоны, в другой — 
кони. Как же они «работа
ют»?

Время для раздумий на 
ответы — две недели. Про
сим писать на почтовых кар
точках. На лицевой стороне 
сделайте пометку «Шахмат
ный клуб». В первом посла
нии, пожалуйста, сообщите 
кратко о себе: фамилия, 
имя, отчество (четко!), гдр и 
кем работаете или учитесь, 
ваш возраст, отношение к 
шахматам и т. д.

Желаем вам удачи!
В СПОРЕ ЗА ОЧКИ

Стало традицией, что под 
Новый год в Свердловске 
встречаются любители шах
матных задач и этюдов. В 
очном конкурсе решений вы
являются сильнейшие.

На этот раз победу одер1 
жал Р. Хатямов — 14,5 оч
ка из 18 возможных. Сверд
ловчане С. Осинцев и Н. Ива
нов набрали пр 13 очков.

ВЫСТУПИМ?
Криворожская комиссия 

по композиции проводит но
вый конкурс для составите
лей шахматньи задач. Пять 
разделов: двух-, четырех-, 
многоходовки, трехходовые 
задачи на кооперативный 
мат и задачи на обратный 

^мат в пять или шесть ходов.
В каждом разделе от ав

тора принимается не более 
трех задач. Композиции с 
полным решением и адресом 
автора в двух экземплярах 
высылать до 31 мая 1988 г. 
по адресу: 324006. Кри
вой Рог-6 Днепропетровской 
области. До востребования, 
В. Я. Подливайло.

ПРОШЛО 75 ЛЕТ
• С января 1913 г. в 

Москве начал издаваться 
двухнедельный журнал 
«Шахматный вестник». Жур
нал возник в условиях зна
чительного подъема русской 
шахматной жизни. Широкое 
и разнообразное содержание, 
высокое качество коммента
риев выдвинули «Шахмат
ный вестник» в число луч
ших шахматных журналов 
мира. Тираж его — Ï000 эк
земпляров — являлся для 
того времени небывалым.

В этом журнале в 1913 г. 
со статьей «О правильных 
матах в двухходовых зада
чах» выступил крупный рус
ский проблемист Константин 
Гаврилов (1864—1943).

В 1916 г. на К» 19—20 
издание журнала прекрати
лось.

Q Во многих странах в 
разное время издавались спе
циальные журналы по шах
матной композиции, главным 
образом по задачам. Некото
рые из них вскоре прекрати
ли существование, другие 
продолжают выходить и се
годня.

Первый журнал по шах
матной композиции вышел в 
США в 1913 г. под названи
ем «Гуд компэнион чесс про
блем клаб».
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НА СМЕНУ!

ГЛАВНЫЙ ПРИЗ ОСТАЕТСЯ ДОМА enoenj» Пост ГАИ

Читатели, которые следят 
за соревнованиями «Снайпер 
Урала» не первый год ((а 
нынче они проводились уже 
в двадцатый раз!), видимо,, 
заметили, что в положение о 
турнире вносятся поправки. 
Одна из них — наряду с мас
совым, зональным и област
ным финальным этапами 
появился еще один: финал 
среди команд Уральской зо
ны, На этот раз конкурен
цию стрелкам спортивного 
клуба «Факел», представляв
шим Свердловскую область, 
составили юные снайперы 
Ижевска, Перми, Омска, 
Оренбурга.

Слово «конкуренция» упо
требляю не просто по при
вычке. Действительно, в пер
вом упражнении, МВ-9, наши 
ребята1 превзошли соперни
ков — 144 очка против 128 
у занявших второе место 
йжевцев. Ну а дальше все 
было не так гладко: из вось
ми оставшихся упражнений 
свердловчане уступили ли
дерство в четырех. И тем не 
менее в итоге командной

документальный экран

ТЕМ, КТО БУДЕТ СТРОИТЬ

НА СНИМКАХ: команда спортивного клуба «Фа
кел» — победительница соревнования. Радует стабиль
ность выступления дружных членов этого коллектива: и 
на недавно проведенном областном финале они сохранили 
переходящий кубок «На смену!», повторив прошлогодний 
успех. Радик Низамов из «Факела» был самым метким в 
упражнении ВП-11.

Фото Л. БАРАНОВА.

Сегодня много уже открыто имен, кото
рые еще вчера были неизвестны. Авторы 
документального фильма «Что в имени те
бе моем...»* тоже обратились к одной за
бытой судьбе — судьбе ученого Юрия Ва
сильевича Кондратюка.

Размышляя об увиденном на экране, за
мечаешь, что говорить хочется прежде все
го о самом Кондратюке, о его жизни, а 
вовсе не анализировать художественные 
особенности фильма. Так тепло, сердечно 
и вместе с тем граждански высоко ведут 
авторы свое повествование.

Вот начало фильма. Может показаться 
странным, но эмоциональное восприятие 
его хочется сравнить с теми чувствами,' ко
торые испытываешь, выходя, например, из 
Домского собора. Яркие красочные панора
мы космоса, показанные «на фоне» чару
ющей мессы Баха, вызывают то же волне
ние, что и звуки органа в соборе. А сли
яние словно бы земного с неземным за
хватывает ум и сердце.

Жизнь человека... Сколько таинств хра
нит она в себе, сколько горя, лишений, 
страданий может вынести человек во имя 
своей заветной мечты...

У Юрия Васильевича Кондратюка та
кая мечта была — мечта о покорении че
ловечеством космоса. И было это еще в 
20-30 годы! Хотя, впрочем, Циолковский 
работал над воплощением своих дерзких 
идей еще в царское время, а в конце двад
цатых в Москве на СадовоцЮамотечной 
уже действовала группа по изучению ре
активных двигателей и первых жидкост
ных ракет под руководством Королева.

_^се казалось обычным в биографии героя 
фильма для людей его поколения. Бот лишь 
несколько штрихов. Взрослое детство (он рано 
остался без матери). Первая мировая война. 
В марте 1917 года отправляется на Кавказ
ский ерронт прапорщиком. Затем армия Де
никина... Побег. А дальше? Перед начинающим 
авиаинженером открывается счастливое буду
щее — возможность работать над своими за
мыслами. ио почему же Александр Игнатье
вич Шаргей стал Юрием Васильевичем Конд
ратюком.' Ведь именно первое имя — его на
стоящее.

Подробно об этом рассказано в фильме. 
Я же приведу только краткую цитату из 
письма сестры героя фильма Нины Игнать
евны Шаргей:

«Возможно, обстановка сложилась так, 
что перемена имени и фамилии была един
ственной возможностью для Александра 
Шаргея сохранить свободу и даже жизнь 
для дальнейших разработок и осуществле
ний целиком захватывающих его идей по
корения космоса».

Вот страницы рукописи его единственной 
КНИГИ, теперь хорошо известной среди уче
ных и космонавтов, — «Завоевание межпла
нетных пространств». Испещренная чертежа
ми, формулами расчетов, с карандашными от
метками, со стертыми уголками, она словно 
бы оживила для нас героя, приблизила к его 
слову, его мыслям. А был он поистине ред
ким человеком, редкостно одаренным ученым.

По словам профессора, летчика - космонав
та СССР К. Феоктистова, Кондратюк видел 
главные технические моменты, умел акценти
ровать на них внимание, мог формулировать 
объем основных, принципиальных исследова
тельских работ, которые нужно было прове
сти, чтобы создать космические аппараты. На
пример, совершенство. Его теории управле
ния космическим кораблем до сих пор у мно
гих ученых вызывают восхищение.

• Автор сценария летчик - космонавт СССР, 
дважды Герой Советского Союза В. Севостья
нов, режиссер М. Шаров, оператор И. Иванов. 
Свердловская студия телевидения.

Финальные соревнования на призы «На смену!» — «Снайпер Урала-87»
борьбы сумели победить!

О хороших условиях, соз
данных для стрелков «Фа
кела», о вдумчивой, целена
правленной работе тренеров 
Сергея Георгиевича Семено
ва и Вячеслава Геннадьевича 
Куткина я уже рассказыва
ла в отчете об областном фи
нале. Не буду повторяться. 
Небольшие штрихи к порт
рету команды, думается, 
добавит йнтервью с ее капи
таном Ириной Кривенковой.

— Знаете, мне не так уж 
важно, добьюсь ли успеха 
лично я, — говорит Ира. — 
Но вот что прибавляет от
ветственности: .понимаю, что 
мой результат плюсом или 
минусом вольется в команд
ный. И расслабляться никак 
нельзя. Если «провалю» 
стрельбу, как потом смотреть 
в глаза тренеру, Вячеславу 
Геннадьевичу? Он на нашу 
подготовку тратит столько 
времени, труда...

— Какие есть пожелания?
— Хотелось бы еще более 

напряженного соперничества.

Это и мобилизует, и состав
ляет главный интерес.

...Вручены почетные дип
ломы, памятный Кубок «На 
смену!», грамоты, значки, су
вениры. Еще один «Снайпер 
Урала» стал историей. На
деемся, он сыграл свою роль 
в повышении мастерства, 
приобретении опыта, воспи
тании волевых качеств уча
стников турнира.

Пожелаем им успеха в но
вых стартах!

Н. ГОРДИЕНКО.

Технические
результаты
Командный зачет. 1 место. 

Спортклуб «Факел». Сверд
ловск. 1149 баллов. 2 место. 
Ижевск. 1053 балла 3 место. 
Пермь. 1050 баллов.

Личный зачет. Упражне
ние МП-5. Юноши. 1. И. Ту
манин (Пермь). 578 очков. 
2. А. Сисин (Ижевск). 565. 
3. К. Попов (Свердловск). 
565.

На экране снимок начала тридцатых 
годов. Юрий Васильевич Кондратюк скло
нился над печатной машинкой. Худое и 
очень усталое лицо. А из дикторского 
текста мы узнаем, что в тридцатом году 
его вместе с группой соратников арестова
ли как вредителя, и лишь в семидесятом 
году реабилитировали.

II вс.е же у Юрия Васильевича Кондра
тюка оставалась надежда вернуться к сво
им планам. В 1932 году при содействии 
Серго Орджоникидзе он разрабатывает 
проект ветроэлектростанции, который поз
же лег в основу Останкинской телебашни. 
Для героя фильма это событие было важ
ным, с него начиналось воплощение в ре
альность мыслей Кондратюка о космосе.

«Но в 1937 году после разговора со 
Сталиным застрелился Орджоникидзе», — 
скажет диктор. Строительство ветроэлект
ростанции будет остановлено, а в характе
ристике героя напишут: «В общественной 
жизни участия не принимал, политическое 
лицо не выявлено».

Нелепым может показаться случившее
ся, если задуматься, что происходило это 
все в то время, когда снимались и такие 
кадры: под популярный в то время «Марш 
энтузиастов» Дунаевского идут улыбаю
щиеся гимнасты, пионеры, трубачи... 
Идут они, сопровождаемые бодрой песней: 
«Здравствуй, страна героев, страна мечта
телей, страна ученых!..»

А ведь и он, герой фильма, тоже верил 
в такую счастливую свою страну, как ве
рили все, чьи имена, некогда незаслуженно 
забытые, сегодня воскрешаются...

Строго, ненавязчиво ведут свой рассказ ав 
торы, предоставляя возможность самим чита
телям осмыслить все увиденное и услышан
ное. Кажется, они только умело сопоставляют 
факты и беседуют с очевидцами. На деле же 
все было сложнее. Замысел фильма рождает
ся непросто.

Передо мной режиссерский сценарий, в ко
тором режиссер М. Шаров, чтобы оживить 
хроникальный материал, ввел сцены, разы
гранные по ролям. В фильме этих сцен нет. 
Остались письма, прочитанные актерами. При
ступая к съемкам, авторы многое еще не вы
яснили в биографии героя. Не хватало доку
ментов. Фотографии молчали.

Это «многое» раскрылось лишь во время 
экспедиции на родину Кондратюка.

Возможно, отсюда, из этого дома ушел 
в свой последний путь Юрий Васильевич 
Кондратюк, ушел ополченцем на фронт в 
сопок первом и не вернулся.

И снова удивительные надры великого нос- 
моса. Первые шаги американских астронавтов 
по лунной поверхности или вид Земли с бор
та «Союза»... Как не похожи эти снимки на 
черно-белую хронику нàчaлa века!

Энтузиазм, самоотречение во имя дела, це
леустремленность — эти понятия, редко уже 
встречающиеся в нашей обыденной речи, на
верное, были главными чертами в характере 
людей, подобных герою фильма. Людей, ко
торые, несмотря на все изломы своей судьбы, 
все-таки верили в свою мечту.

«Тем, кто будет читать, чтобы стро
ить», — так называлась одна из первых 
рукописей Кондратюка. Вот как она начи
нается: «Прежде всего, чтобы вопрос это
го труда сам по себе не пугал вас и не 
отклонял от мысли о возможности осуще
ствления, все время твердо помните, что 
с теоретической стороны полет в ракетах 
в мировое пространство ничего удивитель
ного и невероятного не представляет». С 
какой верой и как просто сказано.

В. КУДРЯВЦЕВА, 
студентка ВГИКа.

Девушки. 1. Н. Сметанина 
(Ижевск). 568. 2. Л. Чуди
нова. (Пермь). 564. 3. С. Мо
розова (Белорецк). 551.

Упражнение МВ-9. Юно
ши. 1. Э. Пономаренко 
(Омск). 586. 2. А. Прокоп
чик (Пермь). 585. 3. В. Ток
манцев (Свердловск). 585.

Девушки 1. Н. Подшибя- 
кина (Оренбург). 588. 2. 
И. Кривенкова (Свердловск). 
585. 3. С. Дудина (Бело
рецк). 577.

Упражнение ВП-11. Юно
ши. 1. 'Р. Низамов (Сверд
ловск). 653. 2. Д. Ленев 
(Свердловск). 640. 3. А. Фи
лимонов (Пермь). 577.

Упражнение МВ-5. Юно
ши. 1. С. Панченко (Пермь). 
562. 2. В. Охотников
(Ижевск). 553. 3. А. Прокоп
чик (Пермь). 546.

Девушки. 1. Л. Хафизова 
(Ижевск). 549. 2. И. Кривен
кова (Свердловск). 546. 3. 
И. Шпрингер (Пермь). 540.

Упражнение ПП-2. Юно
ши. 1. А. Сисин (Ижевск). 
378. 2. А. Трифонов (Сверд

Давайте 
посоветуемся!

Вопрос о состоянии Сверд
ловского зоопарка поднимался 
в прессе не раз. Журналисты, 
читатели, сотрудники зоопарка 
с тревогой и заоотой обсужда
ли его дальнейшую судьоу, 
предлагали свои идеи и по- 
мощ». Сегодня с вами совету
ется его директор.

В 1986 году начнется строи
тельство нового зоопарка но 
переулку Тульскому методом 
«народной стройки» с привле
чением' сил и средств всех 
предприятий города (генераль
ным подрядчиком остается 
СУ-9). Начата разработка 
проекта реконструкции и про
граммы дальнейшей эксплуа
тации существующего зоопар- 

• ка. Принимаются меры по его 
ремонту, утеплению и благо; 
устройству. Рассматривается 
вопрос о'преобразовании его 
в филиал зоопарка с детской 
зоной, парковой зоной отды
ха, с аквариумом и зоокиос
ком.

Необходима конкретная ма
териально - техническая по
мощь, комплексная и одновре
менная по всем направлениям 
помощь города, его предприя
тий. Проблемы зоопарка были 
рассмотрены в Свердловском 
обкоме КПСС, принята про
грамма мер по перспективам 
развития зоопарка.

Понятно, что основное усло
вие будущего благополучия 
зоопарка — укрепление его 
производственной базы, разви
тие хозяйства. Решение этих 
вопросов невозможно без уве
личения доходов и перехода 
на самофинансирование.

Помощь, которую оказыва
ют зоопарку жат ели города, 
его гости, перечисление де
нег на счет зоопарка и на 
счет фонда 703—„ело очень 
важное. Однако оно всех на
ших финансовых проблем не 
решает. Учитывая это, руко
водство горисполкома, отде
ла культуры предлагает чи
тателям газеты обсудить во 
прос об увеличении входной 
платы на билеты: детского с 
10 до 20 коп., взрослого с 
20 до 40 коп.

Информация, полученная 
газетой ст читателей, станет 
основной при решении этого 
вопроса.

Т. АРЖАНИКОВА, 
директор 

Свердловского зоопарка. 

ловск). 365. 3. С. Вершинин 
(Свердловск). 363.

Девушки. 1. Н. Сметани
на (Ижевск). 363. 2. С. Мо
розова. (Белорецк). 359. 3. 
Е. Дягилева (Ижевск). 359.

Упражнение МП-11. Юно
ши. 1. А. Сисин (Ижевск). 
357. 2. А. Трифонов (Сверд
ловск). 356. 3. К. Попов
(Свердловск). 34.1.

Упражнение ВП-4. Юно
ши. 1. Д. Юриков (Сверд
ловск). 373. 2. В. Охотников 
(Ижевск). 371. 3. С. Панчен
ко (Пермь). 369.

Девушки. 1. И. Кривенкова 
(Свердловск). 376. 2. Л. Ха
физова (Ижевск). 372. 3. 
Т. Мартынова (Свердловск). 
360.

Упражнение МП-3. Девуш
ки. 1. И. Сметанина 
(Ижевск). 250. 2. Е. Дягиле
ва (Ижевск). 249. 3. С. Мо
розова (Белорецк). 244.

Упражнение МП-8. Юно
ши. 1. Р. Шарыгин (Сверд
ловск). 576. 2. А. Трифонов 
(Свердловск). 564. 3. И. Ту
манин (Пермь). 563.

«Уральский следопыт» 
№ 1 — 1988

Все дальше от нас война, но не слабеет о ней память, 
да и болят еще старые раны ветеранов...

Первый номер «Уральского следопыта» в новом году 
открывается подборкой рассказов о пережитом суровом 
времени — Виктора Струихина, Анатолия Запорожца, 
Александра Кобезского. По-разному складывались судь
бы на войне, но легких не было...

Беседу Германа Иванова с поэтом Алексеем Решето
вым вы также прочтете на страницах журнала. Начинаем 
публиковать и повесть Романа Солнцева «Восторженный 
беглец».

Первый номер «Уральского следопыта». — это и первый 
выпуск НФ — тетради «Аэлита» — журнала в журнале. 
Любители фантастики прочтут... либретто космической 
оперы лауреата нашего приза «Аэлита-87» Ольги Ларио
новой «Звездочка-Во-Лбу» (Чакра Кентавра). Здесь вы 
найдете строки из писем читателей, вопросы традицион
ной викторины-88, а также рассказ из пяти фраз... Что 
это такое? Узнаете, когда раскроете первый выпуск 
«Аэлиты».

В нашем диалог-клубе продолжаем разговор о музыке. 
Виктор Попов выступает со статьей о Владимире Высоц
ком — актере, поэте, певце. Здесь же вы прочтете фраг
менты из интервью, которое взяли во время гастролей 
Театра на Таганке в ГДР в 1978 году у Владимира Вы
соцкого журналисты берлинской газеты «Зонтаг».
«Травяная тропа в никуда» — так называется материал 
Анатолия Минина, исследующий проблемы наркомании 
и токсикомании. Виктор Шаврин — молодой 'очеркист — 
выступает в первом номере с публикацией «-Над вечным 
покоем». Она — об истоках нашей культуры, о сохране
нии памяти и памятников.

На страницах «Уральского следопыта» № 1 вы позна
комитесь с выступлением Бориса Рябинина в рубрике 
«О братьях меньших». Здесь же прочтете рассказ Сергея 
Коркодинова «В гостях у белочки» и другие заниматель
ные материалы.

«Уральский следопыт» поздравляет своих давних дру
зей и новых читателей с новым 1988-м годом!

А. ДМИТРИЕВА.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАГЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ЦАРСКАЯ
НЕВЕСТА

15-1 ДОН КИХОТ
16-1 КАТЕРИНА

ИЗМАЙЛОВА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ

Сегодня ДИКАРЬ
15-1 премьера СУДНЫЙ .

ДЕНЬ 
16-1 ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ

На призы клуба 
ЦК ВЛКСМ 

«Золотая шайба»
Закончились жаркие по

единки на льду. В Асбесте 
за призы «Золотой шайбы» 
боролись юные хоккеисты 
1978—79 годов рождения. В 
финале нижнесергинская 
«Спарта» (тренер В. Копы
тов) обыграла нижнетагиль
скую «Мечту» (тренер 
М. Давлетов) — 8:7. А в 
матче за третье место со 
свердловским «Спартаком» 
по-настоящему хоккейный 
характер г роявилй воспитан
ники А. Лежепекова из се
ровского «Алмаза». Походу 
встречи они проигрывали — 
1:3, сумели к концу основно
го времени сравнять счет, а 
по буллитам вышли впе
ред —• 5:3.

Лучшими игроками турни
ра признаны: вратарь Сере
жа Шагиахметов («Иска
тель», Каменск-Уральский), 
защитник Дима Верещагин 
(«Спартак», Свердловск), на
падающий Алеша Самошкин 
(«Мечта». Нижний Тагил). 
Двенадцать шайб забросил в 
ворота соперников ’ Андрей 
Постников из серовского 
«Алмаза» и стал лучшим 
бомбардиром.

В Каменске-Уральском иг
рали ребята 1976—77 годов 
рождения. Получилось так, 
что более сильные команды 
собрались в одной подгруппе, 
и поэтому в решающих мат
чах за медали преимущество 
одного из соперников оказа
лось очевидным. Нижнета
гильская «Мечта» (тренер 
В. Стариков) нанесла пора
жение свердловскому «Ор
ленку» (тренер В. Данчен
ко) — 7:1, а в игре за тре
тье место каменск-уральский 
«Искатель» (тренер Н. Яши- 
хин) выиграл у свердловско
го «Космоса» — 16:2.

В этой возрастной группе 
сильнейшими в своих амплуа 
признаны: вратарь Дима Го
лубев («Искатель»), защит
ник Волрдя Рудольф («Меч
та», Серов), нападающий Па
вел Бесов («Мечта», Нижний 
Тагил). Самым метким был 
Дима Бормотов из свердлов
ской «Чайки», на его счету 
14 шайб. Приз «Самому 
перспективному юному уча
стнику» вручен Леше Бели
кову из «Чайки».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня премьера,,О БЕДНОМ

ГУСАРЕ
15-1 ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР
16-1 СВАДЬБА

С ГЕНЕРАЛОМ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 15 час. премьера 

БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ
ГНОМОВ

15-1 в 15 час. МАУГЛИ 
16-1 в 14 и 18 час. СКАЗКА 

О ХРАБРОМ КИКИЛЕ

ДВОРЕЦ СПОРТА
, 20-1 в 19 час.

ВОЛЕЙБОЛ.
Кубок европейских чемпио
нов среди женских команд 
«УРАЛОЧКА» (СССР—Сверд
ловск! _ «УИПЕШТИ ДОЖА» 

(Венгрия — Будапешт).
Билеты продаются в кассах 

Дворца спорта с 12 до 
20 час.

прошу помощи 

ДВОР или 
МАГИСТРАЛЬ?

«Здравствуйте, уважаемая 
редакция газеты «На смену!»

Мы постоянно выписываем 
вашу газету, она нам нравит
ся, и, главное, вы помогаете 
людям разрешить их пробле
мы. Думаю, что поможете вы 
и мне.

,Я живу по улице Амундсе
на, 61. К подъездам нашего 
дома сделан поворот с улицы 
Амундсена, и машины, особен
но такси, с бешеной скоро
стью несутся мимо них. Были 
уже случаи травмирования 
детей. Мы, жильцы этого до
ма, через своего депутата об
ращались в ГАИ с просьбой 
поставить при въезде во двор 
предупредительный знак для 
водителей. Но нам отказали. 
Объяснили, что по правилам 
во дворах такие знаки не ста
вят, а водители, согласно пра
вилам дорожного движения, 
должны снижать скорость. Не
далеко от нас, по улице Вол
гоградской, стоит кооператив
ный дом, такой же, как наш. 
Во дворе тоже есть прямой 
поворот с улицы Амундсена. 
Но около дома стоят 2 знака, 
предупреждающие о том, что 
могут выбежать дети и что 
скорость автомашин должна 
быть ограничена на участке 
дороги до 200 метров. Так по
чему же у нас нельзя поста
вить такие же?!

Я от имени жильцов дома 
№ 61 прошу вас помочь, нам. 
У меня двое детей: сыну 4 го
да и дочери 10 месяцев. Сын 
просится выйти на улицу погу
лять один, но из-за машин я 
боюсь отпускать его. 24 нояб
ря трагически погиб мой муж. 
Он был экскаваторщиком. 
Заглох двигатель, он остано
вился, начал ремонтировать 
и не выставил предупреждаю
щий знак. В результате полу
чил смертельную травму. Сле
дователь говорит, что если бы 
знак был, возможно, и не слу
чилось бы беды. Теперь вы 
понимаете, почему я написала 
это письмо. Очень прошу вас 
обратиться еще раз в ГАИ, 
там должны помочь нам. ■

С уважением
Филатова.»

дорога и дети

НАУЧИТЬ
ПЕШЕХОДА
Дорога и дети. Как научить 

их «сосуществовать» друг с 
другом, как избежать травм и 
трагедий на дорогах? Пробле
ма эта особенно остро стоит 
последние десятилетия, когда 
вероятность гибели ребенка 
под колесами машины стап^ 
на первое место после смерти 
от иных несчастных случаев 
и болезней.

К решению этой проблемы 
приложили руку и психологи. 
И вывели вот какую законо
мерность: происшествий и по
страдавших от них тысячи, но 
все они в основном происхо
дят в одних и тех же типичных 
дорожных обстоятельствах. Их 
не больше десяти: внезапный 
выход из-за транспорта, соо
ружений, деревьев, то есть 
всего, что закрывает обзор 
дороги; неожиданный выход 
на, как казалось ребенку, 
свободную от машин дорогу, 
вдоль которой он шел; игра 
возле проезжей части, пересе
чение перекрестка наискосок, 
по диагонали, а не вдоль ли
нии тротуара, и т. д.

Ситуации узнаваемы, их мо
жно предвидеть, а поведению 
в них научить. Этот вывод пси
хологов и лег в основу 
ситуационного метода обуче
ния навыкам безопасного дви
жения, который уже несколь
ко лет применяется на уроках 
по правилам дорожного дви
жения в школах Эстонии и 
Подмосковья. С прошлого го
да и школы нашей области 
обеспечены этой методикой. 
В городах и районах прошли 
семинары по разъяснению су
ти нового метода, изданы 
приказы облоно и УГАИ.

Однако до сих пор лишь в 
очень немногих школах ис
пользуется этот метод на за

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа кинокомедий:
«ЧЕЛОВЕК С БУЛЬВАРА 

КАПУЦИНОВ», 
«ПРАЗДНИК НЕПТУНА», 

«ПРИГОВОР».
Сеансы: 11-30, 15-30 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопиче

ский) — Замурованные в 
стекле.

САЛЮТ — Искатели при
ключений. Седьмая пуля.

ТЕМП — Там, на озере. 
Данди по прозвищу Кроко
дил.

УРАЛ — Корона Россий
ской империи, или Снова 
неуловимые. Ганди.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Акселератка.

МИР — Всех за. решетку 
(две серии).

ДРУЖБА — Вторая попыт
ка Виктора Крохина. Другая 
жизнь. Тоска Вероники 
Фосс.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
<ВОСТОК» — Парень, у ко
торого было все.

ИСКРА — Интервенция. 
Новые амазонки.

БУРЕВЕСТНИК — Искате
ли приключений. 

нятиях по правилам дорожно- : 
го движения: в Свердловске, ! 
Каменске-Уральском, Нижнем 
Тагиле, Асбесте, Верхней Пыш- i 
ме.

Применение нового метода 
требует перестройки взглядов : 
учителей на проблему безо
пасности движения детей. Не. 
простое заучивание празил J 
— просто знать их мало, 
надо уметь их применять. 
Ситуационный метод как раз 
этому учит.

А пока зубрят дети устарев- j 
шие правила, те, что знакомы 
самим преподавателям с дет
ства: «Переходя дорогу, пос
мотри сначала налево, дойди 
до середины — посмотри на
право», или — «автобус обхо
дят сзади». И невдомек ни 
учителям, ни ученикам, что 
время сейчас другое, дороги 
насыщены транспортом, и по
ка ты смотришь направо, еле- . 
ва ситуация уже резко изме
нилась, что обходить автобус 
и спереди, и сзади одинаково 
опасно. Так же, как и игнори
ровать требование времени—• 
всесторонне готовить детей к 
жизни и к самой массовой 
профессии — профессии пе
шехода.

В. ВОЛОДАРСКАЯ, 
инспектор УГАИ.

тревожная 
хроника

ЭТИ ОПАСНЫЕ
ГОРКИ...
Зима — раздолье для дет

ских игр и забав. В особенном 
почете у детей санки.

Работникам госавтоинспек
ции это время года приносит 
много забот. И главная из них: 
как уследить за всеми горка
ми и катушками, которые ро
дители и сами ребята делают 
в больших количествах и в са
мых неожиданных местах. К 
сожалению, еще не все пони
мают, что нельзя делать горку 
вблизи проезжей части.

Конечно, в подавляющем 
большинстве горки сооружа
ются правильно: в новогодних 
городках, на детских площад
ках, на территории детских 
садов и школ. Как правило, 
они огорожены, и автомобили 
не угрожают.малышам. Одна
ко каждый год множится тре
вожная хроника ГАИ. В Сысер- 
тском районе третьеклассник 
катался на санках, причем ле
дяная полоса выходила прямо 
на дорогу. В один из момен
тов мальчик поехал вниз, не 
заметив приближающийся гру
зовик. С разгона школьник 
угодил под задние колеса ма
шины и погиб. В поселке Ар
ти, где много крутых склонов, 
катаются прямо по улицам, 
сооружают катушки во дво
рах, пересекая путь движения 
автомобилей. Все эти опасные 
накатанные склоны госавтоин
спекция выявляет и засыпает 
песком. К поискам подключа
ют участковых инспекторов, 
других сотрудников милиции, 
и все же... Горки снова и сно
ва появляются в самых неожи
данных местах вблизи дорог. 
Были случаи, когда ребенок 
погибал на катушке, которую 
сделали для него родители.

Приходится еще раз напом
нить взрослым: посмотрите, 
где играют дети. В ваших си
лах предотвратить несчастье.

А. АРТЕМЬЕВ, 
инспектор 

управления ГАИ.

ОПАСНО:
ГОАОАЕД!

Резкое потепление заста
ло врасплох водителей и пе
шеходов. Только за 12 янва
ря в области произошло 18 
дорожных происшествий. 10 ■ 
из них — в Свердловске, 2— 
в Белоярском, остальные — 
в Краснотурьинске, Карпин- 
ске, Асбесте и в других го
родах. А вот таковы печаль
ные результаты дорожных 
ЧП: 14 человек получили 
травмы, в том числе и один 
ребенок, 7 человек погибли. 
Среди погибших есть и суп
ружеская пара, двое детей 
остались сиротами.
«■"•"■»»■■«■■■■я

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СОВРЕМЕННИК — Пр© лю
бовь, дружбу и судьбу.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Правосудия! (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ _ Акселе
ратка.

ЗНАМЯ — Зорро (две се- • 
рии). Миражи любви.

ЮЖНЫЙ — Правосудия!
(две серии).

ЭКРАН — Полет над гнез
дом кукушки (две серий).’

СТРЕЛА — Анжелика в 
гневе.

ПРОГРЕСС — Цветок в 
пыли (две серии).

ПОГОДА
15—16 января по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, слабый 
снег, ветер западный, севе
ро-западный 5—10 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью 10—15, в отдель
ных районах 2.0 днем 6 — 11 
градусов мороза.
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